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Скоро в школу:

Евгения ХАЛИКОВА  

Девятилетний 
Дамир Шаповаленко 
вытащил на сушу 
тонувшую женщину.   

В школьном сочинении на 
тему «Как я провел это лето» 
ученику школы № 5 города 
Белореченска Дамиру Ша-
поваленко явно будет о чем 
рассказать. За проявленный 
героизм и спасение утопаю-
щего человека девятилетний 
мальчик был награжден почет-
ной грамотой.

Третьеклассник в середине 
июля отдыхал вместе с бабуш-
кой на одном из черноморских 

курортов. Мальчишка плескал-
ся недалеко от берега и вдруг 
услышал мольбу о помощи: 
«Мальчик, помоги мне, маль-
чик, помоги…»

Это была пожилая женщи-
на, которая едва держалась 
на плаву.

- Я подплыл к бабушке, под-
хватил ее под руки, но она была 
очень тяжелая и тянула ко дну. 
Но я справился и все же выта-
щил ее на сушу, - рассказывает 
Дамир. - Хорошо, что это про-
исходило недалеко от берега и 
глубина была маленькая. 

Уже на суше мальчик стал 
звать на помощь людей на бе-
регу, но шум прибоя заглушал 
его крики. Внука заметила ба-

бушка Елена Шаповаленко, 
с которой Дамир пришел на 
пляж. Женщина попросила о 
помощи отдыхавшего рядом 
мужчину и вместе с ним поспе-
шила на подмогу внуку. 

- Я не могла дальше двигать-
ся, хотя была рядом с берегом. 
Спасибо, что мне мальчик по-
мог. Если бы не он, сама бы 
не выбралась из моря, - по-
благодарила спасителя едва 
не утонувшая женщина.

Дамир Шаповаленко - акти-
вист молодежной сотни Бело-
реченского районного каза-
чьего общества. Юный казак 
- частый участник фестивалей, 
где поражает зрителей мастер-
ством владения шашкой.
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Кубань бьет 
рекорды по 
количеству 
учеников
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Школьник из Белореченска спас бабушку на отдыхе
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Дамир не только хорошо 
плавает, но и мастерски 

владеет шашкой.
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1 сентября  
за парты в 

краевых школах 
сядет на четверть 

больше ребят, 
чем было в 

прошлом году.

6 522 000

Среда
30 августа

В Тимашевске 
жена военного 
устроила мужу 
сюрприз

Ольга РОДИНА

Изучаем истории  
девушек, 
страстно желающих 
стать похожими 
на знаменитую Барби.

Фантастический успех фильма «Барби», 
о котором мы уже подробно рассказыва-
ли, возродил интерес к знаменитой кукле 
и всему, что с ней связано.

Читайте на стр. 3   ‣
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Андрей МЕНЬШОВ 

1 сентября школы 
Кубани примут 780 
тысяч учащихся, в 
том числе 80 000 пер-
воклашек. Это ре-
кордный показатель 
для региона. Так что 
в 2024 году ожидает-
ся свыше 100 тысяч 
выпускников. 

- Хотя всего па-
ру лет назад учени-
ков в регионе было 
на четверть меньше. 
Это серьезный вы-
зов для всей систе-
мы образования. В 
прошлом году мы 
передали учителям и 
школьникам 16 зда-
ний, в этом вводим 
уже 19, из которых 9 
распахнут свои две-
ри в День знаний, 
- рассказал губер-
натор Кубани Ве-
ниамин Кондартьев. 
- Это современные 
и оснащенные всем 
необходимым для ка-
чественного образо-
вательного процесса 
учреждения. В них 
созданы условия для 
раскрытия талантов 
подрастающего по-
коления. До конца 
2025 года построим 
еще как минимум 31 
школу. 

Лидеры по коли-
честву первоклас-
сников в этом году 
- Краснодар, Сочи 
и Анапа. В краевом 
центре сформирова-
ли 31 первый класс 
- в школе № 17. 
Собрали почти все 
буквы алфавита - от 
«А» до «Я», а учени-
ков распределили по 
двум корпусам: на 
улице Гастелло, 26 

и Адмирала Крузен-
штерна, 3.

Всего в Красно-
даре сформировали 
620 первых классов. 
Часть - в пяти но-
вых школах, которые 
впервые распахнут 
двери 1 сентября. 

- Всего до конца го-
да в краевом центре 
появится 11 школ. 
Смогли их возвести, 
несмотря на дефи-
цит свободных тер-
риторий, - сообщила 

вице-губернатор Кра-
снодарского края Анна 
Минькова.

Уже сейчас в Кра-
снодарском крае ра-
ботает свыше 1,2 

тысячи школ. Парал-
лельно возводятся 
еще десятки учебных 
заведений, способных 
вместить свыше 37 ты-
сяч учащихся в смену.

Картина дня: Кубань

В Краснодаре

✓ Поселок Знаменский
Школа на 1550 мест. В ней - 62 класса с 

интерактивными досками и проекторами, 50 спе-
циализированных кабинетов, зрительный зал на 
560 мест и малый актовый зал на 300 мест. А 
также столовая на 775 мест, тренажерный зал, 
танцевальная студия, кабинет робототехники.

✓ Улица им. Булгакова (ЖК «Достояние») 
Школа на 1550 мест. В каждом классе - 

интерактивная панель, рабочее место учителя, 
демонстрационные наглядные пособия, цифровые 
лаборатории, компьютеры. Школа состоит из 4 
блоков - начальная, средняя и старшая школы, 
а также административный корпус. Войти в зда-
ние можно только со специальной картой. Для 
маломобильных учеников установлено 7 лифтов. 

✓ Поселок Плодородный, ул. Планетная
Школа на 1550 мест. Здесь три спортзала, 

столовая на 600 мест, буфет и актовый зал на 
497 мест, библиотека. На территории - площадка 
для игры в волейбол и баскетбол, гимнастики, 
беговая дорожка и сектор для прыжков в длину, 
поле для мини-футбола.

✓ Поселок Новознаменский, ул. Деми-
довская

 Школа на 300 мест. Здесь есть актовый зал 
на 200 мест, столовая на 150 мест, спортзал. 
На прилегающей территории - физкультурно-
спортивная зона, площадка для спортивных игр, 
в том числе волейбола и баскетбола, а также 
площадка для гимнастики.

✓ Поселок Российский, ул. Тверская, 5 
Школа на 1500 мест. В ней - актовые залы на 

850 и 200 мест, столовая на 750 мест, большой 
и малые спортзалы. Во дворе - площадка для 
игры в волейбол и баскетбол, зона для толка-
ния ядра и прыжков в длину, беговые дорожки, 
поле для футбола, универсальная площадка для 
подвижных игр. 

станице КрылоВсКой

✓ Школа по улице Первомайской. 
Она рассчитана на 200 мест. В здании - ак-

товый зал на 216 мест, пищеблок с обеденным 
залом, гардеробные, библиотечно-информаци-
онный центр, кабинеты труда, моделирования и 
творчества, музыки и студия танцев.

ноВороссийсКе

✓ Школа на улице им. Мурата Ахеджака.
Рассчитана на 1100 мест. Трехэтажное зда-

ние состоит из 5 блоков. В школе есть зритель-
ный зал на 497 мест, два спортзала, столовая 
на 600 мест, библиотека, а также студии для 
занятий творчеством.

✓ Начальная школа в поселке Цемдолина 
на улице Школьной. 

Школа рассчитана на 400 мест. В трех-
этажном здании будут учиться воспитанники 
1 - 4-х классов. На прилегающей территории 
- гимнастический городок, волейбольная и ба-
скетбольная площадки, поле для мини-футбола, 
беговая дорожка.

сеВерсКом районе

✓ Начальная школа в поселке Афипском на 
улице Победы.

Рассчитана на 400 мест. Актовый зал на 100 мест, 
пищеблок на 208 мест, информационно-библиотечный 
центр, кабинеты труда, моделирования и творчества, 
музыки, студия танцев. На территории - площадка 
для отдыха, торжественных мероприятий. Несколько 
спортплощадок, тир и футбольное поле.

1 сентября 
впервые распахнут 
двери школы

БУдЬ В КУрсе

Рекорд в новый 
учебный год 

В 2023 году бюджет социальной сферы Ку-
бани вырос на 100 млрд рублей по отношению 
к 2022 году и составил 168 миллиардов рублей. 
На капремонт образовательных учреждений 
в течение года направлено 2,5 млрд рублей. 
Сейчас на Кубани ремонтируют 651 школу. 

КонКретно

1 сентября в Краснода-
ре будет тепло. За день 
значения термометров 
подскочат в два раза. 
Ночью воздух остынет 
до +17 градусов, а уже 
днем прогреется до +35.

- Дождей 1 сентября в 
Краснодаре не ожидает-
ся, - сообщили метеоро-
логи. - Причем жара про-
держится как минимум до 
конца недели.

КаК ПоГодКа

денек будет 
жарким
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В Краснодарском 
крае учеников 
стало на четверть 
больше. 
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- За парту села,
буду грызть гранит 

науки смело!
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 ■ СПЛОТИЛИСЬ 

Супруга встретила любимого мужа 
с шарами и признанием  

в любви на городской площади.

Оксана КАДОЧНИКОВА

Боец с позывным Тимаха 
ушел на СВО в январе этого 
года. Восемь месяцев он нес 
службу вдали от дома и силь-
но скучал по жене и сыну. И 
вот наконец долгожданный 
отпуск. В конце августа до-
броволец приехал в родной 
Тимашевск, а тут его ждала 
необычная встреча. Жена 
устроила супругу сюрприз 

- сначала записала аудио-
ролик со словами любви, а 
потом этот звук включили 
через громкоговорители на 
главной городской площа-
ди. В это время Тимаха шел 
с любимой на прогулку.

- Это было приятно, я аж 
опешил, когда услышал го-
лос жены, который звучал 
на всю улицу, - признался 
боец, не ожидавший такой 
встречи.

После этого Тимахе вру-
чили красные шары в виде 
сердец - знак того, что дома 
его ждут и будут верить в его 
победу.

- Он вернулся живой, здо-
ровый, в отпуск, ненадолго, 

но это самые счастливые ми-
нуты нашей жизни, - отмети-
ла супруга бойца. - Я горжусь 
своим мужем. 

Впереди добровольца жда-
ла встреча с маленьким сы-
ном. Папа пришел за ним в 
д е т с к и й 
сад. Ма-
лыш ки-
нулся от-
цу на шею 
и расце-
ловал.

Светлана ОВДЕЙ

На курорте действует 
11 мер поддержки 
семей участников 
спецоперации.

В Сочи продолжают активно ока-
зывать помощь участникам СВО. В 
городе-курорте поддерживают и 
самих бойцов в зоне спецопера-
ции, и их семьи. Результаты работы 
и текущие потребности рассмо-
трели на расширенном заседании 
Координационного совета.

ВыПЛаТы И ЛечеНИе
Всего в городе-курорте дей-

ствует 11 мер поддержки для 
семей участников СВО. За время 
работы Координационного цен-
тра родным бойцов выплатили 
более 43,7 млн рублей. Кроме 
средств, за каждой семьей в Со-
чи закрепили сотрудника мэрии. 
Представитель администрации 
при необходимости помогает 
решить бытовые и социальные 
вопросы.

- Никому не отказываем. На-
ша задача - сделать так, чтобы 
семьи ни в чем не нуждались, 
пока их мужья и сыны защищают 
Родину, - отметил глава Сочи 
Алексей Копайгородский. 

Семьям участников СВО помо-
гают и в области здравоохране-
ния. Бойцам и их родным предо-
ставляют санаторно-курортное 
лечение, а также консультируют 
по юридическим вопросам. Так, 
летом 50 детей участников спе-

цоперации побывали в оздоро-
вительных лагерях.

На курорте не забывают и о 
гуманитарной помощи. Сбор и 
отправку проводят регулярно. 
Гуманитарные грузы для бойцов 
и жителей новых регионов РФ 
собирают и с учетом обращений 
самих мобилизованных, добро-
вольцев и их семей.

Так, с начала 2023 года из 
Сочи доставили более 250 тонн 
гуманитарки, технику и спецобо-
рудование. Помощь направили в 
воинские части Майкопа, Севас-
тополя, ДНР, ЛНР, Запорожской, 
Ростовской и Херсонской обла-
стей, центры подготовки Волго-
града и Севастополя и в пункты 
временной дислокации.

ВОССТаНОВЛеНИе 
СОцОбъеКТОВ

Активное участие город-курорт 
принимает и в восстановлении 
соцобъектов в новых регионах 
России. Здесь трудятся 430 
строителей и 35 единиц спец-
техники из Сочи. Так, в Мариу-
поле восстанавливают 54 раз-
рушенных объекта, в том числе 
школу искусств, детский сад и 
три медучреждения. На шести 
объектах работы завершены. А 
в сентябре сдадут еще пять уч-
реждений.

- Сочинцы ремонтируют кровли 
и устанавливают окна в 15 мно-
гоквартирных домах и 10 соци-
альных учреждениях, попавших 
под обстрел в Макеевке, - уточ-
нили в мэрии курорта.

Сочи помогает  
новым территориям 
и близким военных
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Видео 
трогательной 
встречи -  
на сайте 

Сюрприз на прогулке

В Сочи оказывается помощь семьям бойцов СВО. Узнать под-
робнее об этом и получить необходимую информацию родные 
военных могут в Координационном совете, который находится 
в Сочи на улице Советской, 26. Консультации проводят 
с понедельника по четверг с 9:00 до 18:00. С пятницы по 
субботу Координационный совет работает с 9:00 до 17:00. 
Задать вопросы можно по телефону 8-918-132-13-60.

бУДЬ В КУРСе

Куда обращаться

На Кубани жена 
трогательно 
встретила мужа 
из зоны СВО.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Мэр Сочи Алексей Ко-
пайгородский посетил 
Красную Поляну, где ос-
мотрел уже работающие 
ярмарки, а также строи-
тельную площадку, на ко-
торой возводятся новые 
торговые ряды.

Глава города-курор-
та отметил, что одно из 
важнейших направлений 
экономики страны - раз-
витие импортозамещения. 
Чтобы жители и гости го-
рода без проблем могли 
покупать местные свежие 
и качественные продукты, 
в Сочи развивается сеть 
сельскохозяйственных 
ярмарок.

Более того, благодаря 
проекту «Выбирай сочин-
ское» местным фермерам 
и сельхозпроизводителям 
городом оказывается не-
обходимая поддержка.

Мэр Сочи посетил стро-
ительную площадку по 
улице Защитников Кав-
каза, где возводится новая 
муниципальная ярмарка. 
Алексею Копайгородско-
му сообщили, что строи-
тельство торговых рядов, 
а также благоустройство 
территории ведется поэ-
тапно.

Согласно плану, пло-
щадь ярмарки составит 
порядка 3500 квадратных 
метров. На ее территории 
разместятся более 100 тор-
говых мест.

- Место под новую яр-
марку жители выбрали 
сами. Подрядчики поэ-
тапно возводят ярмароч-
ный комплекс, где мож-
но будет купить товары, 
которые производят сами 
краснополянцы, а также 
сельхозпродукцию ку-
банских производителей. 
Важно обеспечить неуко-
снительное соблюдение 
санитарно-эпидемиоло-
гических норм, создать 
удобную транспортную 
логистику, - подчеркнул 
глава Сочи Алексей Ко-
пайгородский.

На данный момент пер-
вый этап строительства 
уже завершен. Часть тор-
говых мест уже открыли. 
Алексей Копайгородский 
прошел по рядам и пого-
ворил с продавцами. Пче-
ловод Татьяна Баронова 
сказала мэру, что ей очень 
нравится здесь торговать.

- Это очень хорошо, что 
мы можем реализовать 
свою продукцию на новой 
ярмарке прямо в поселке. 
Здесь очень удобно, кра-
сиво и чисто, - уточнила 
женщина.

Сейчас подрядчик воз-
водит второй торговый 
павильон. Планирует-
ся, что на его террито-
рии будут находиться в 

том числе кафе и другие 
точки общественного 
питания.

Согласно плану, рабо-
ты необходимо закон-

чить к концу октября. 
Ярмарка начнет работать 
в День народного един-
ства, который отмечает-
ся 4 ноября.

Люди
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Хозяйство 
пользуется 
большой 
популярностью 
у отдыхающих.

Племенной фореле-
водческий завод «Адлер» 
занимается не только вы-
ращиванием и содержа-
нием маточного стада, а 
также рыбопосадочного 
материала и товарной 
продукции, но и рекреа-
ционной деятельностью. 
Об этом рассказал ди-
ректор департамен-
та туризма и потре-
бительской сферы 
администрации Сочи 
Кирилл Ярыш.

По его словам, хо-
зяйство пользуется 
спросом у туристов 
и жителей города-ку-
рорта. Помимо этого, 
предприятие также ор-
ганизовывает и прово-
дит различные благот-
ворительные акции. В 
них принимают участие 
студенты, школьники, 
семьи участников специ-
альной военной опера-
ции, ветераны, жители 
новых регионов страны, 
а также люди с ограни-
ченными возможностя-

ми здоровья и многие 
другие.

- По поручению главы 
Сочи Алексея Копайго-
родского развиваем ре-
креационные возможно-
сти Сочи. У наших гостей 
все большей популярно-
стью пользуются туры на 
фермерские хозяйства 
и сельхозпредприятия 
Сочи, на которых про-
изводятся чай, фрукты, 
орехи, мед, сыры и мо-
лочные продукты, рыба и 
морепродукты. Как пра-
вило, они расположены 
в живописных уголках 

курорта и давно стали в 
том числе и популярными 
объектами туристическо-
го показа, - отметил Ки-
рилл Ярыш.

Участниками бесплат-
ных экскурсий становят-
ся представители неком-
мерческой организации 
содействия социальной 
адаптации личности 
«Жизнь прекрасна», а 
также ребята с огра-
ниченными возможно-
стями здоровья из бла-
готворительного фонда 
«Солнечные дети».

Представители заво-

да отметили, что взаимо-
действуют с обществен-
ными организациями, с 
Советом ветеранов и в 
рамках городской соци-
альной программы про-
водят на безвозмезд-
ной основе экскурсии 
для лиц, нуждающихся 
в особой заботе госу-
дарства. Также уделяют 
большое внимание раз-
витию доступного туриз-
ма для различных групп 
граждан с ограниченны-
ми возможностями.

Всего в этом году на 
территории города-ку-
рорта работает 165 ре-
креационных объектов 
туристического показа.

Также будут возводить 
школы, детские сады 
и другие соцобъекты.

Заместитель мэра Сочи Николай 
Бескровный обсудил с жителями 
Молдовского сельского округа 
развитие социальной инфраструк-
туры, строительство и ремонт до-
рог, а также благоустройство тер-
риторий.

В Молдовском сельском окру-
ге живет около 15 тысяч человек. 
Пришедшим на встречу проде-
монстрировали проект генераль-
ного плана Сочи, который будет 
принят этой осенью.

В документе закреплены ос-
новные этапы развития сельско-
го округа. В частности, в селе 
Высоком планируется построить 
два детских сада на 80 и 240 мест, 
больницу на 200 коек, поликли-
нику, способную обслужить 550 
пациентов в смену, а также Дом 
культуры с библиотекой и две ор-
ганизации дополнительного об-
разования.

В Молдовке появятся детская 
и взрослая поликлиники на 50 
посещений в смену каждая. В 
селах Липники, Казачий Брод, 
Лесное и Монастырь, согласно 
генплану, построят детские сады 
и плоскостные спортивные соо-
ружения. Школы и организации 
допобрзования возведут в селах 
Галицыно и Орел-Изумруд.

На встрече также коснулись во-
проса по выполнению меропри-
ятий, внесенных в паспорт тер-
риториального общественного 
самоуправления. В прошлом году 
выполнили 50 пунктов, в числе 
которых ремонт дороги на улицах 
Мясникяна и Мурманской в селе 
Молдовка, улице Туманяна в селе 
Высоком, а также строительство 
многофункциональной детской 
спортивной площадки по улице 
Брянской. В этом году в паспорт 
ТОС внесено 76 мероприятий.

- Благодаря паспорту ТОС нам 
удалось объединить наказы и про-
блемные вопросы. Стало проще 
и понятнее работать, взаимодей-
ствовать со структурами города 
и района. Кроме того, у нас есть 
возможность осуществлять пол-
ный контроль за выполнением 
запланированных мероприятий, - 
пояснила председатель ТОС Мол-
довского сельского округа Оксана 
Емельяненко.

Николай Бескровный отметил, 
что местные жители озвучили 
интересующие их вопросы. Они 
касались строительства сетей во-
доснабжения, ремонта автомо-
бильных дорог, развития системы 
электроснабжения, обустройства 
детских и спортивных площадок.

- Все обращения зафиксиро-
ваны, их исполнение взято на 
контроль, - добавил вице-мэр.

В Молдовке 
построят 
взрослую 
и детскую 
поликлиники

Важно!
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Все работы 
планируется 
закончить 
к началу ноября.

Алексей Копайгородский 
отметил, что жители 

и гости города должны 
иметь возможность 
покупать свежие 

и натуральные продукты.На Красной 
Поляне появится 
новая ярмарка

КСТаТИ Форелевый рыбзавод 
«адлер» посетили более 
20 тысяч туристов

Предприятие устраивает 
благотворительные экскурсии.
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В Красной Поляне 
реализуют пять 
проектов по 
благоустройству.

В Краснополянском по-
селковом округе Сочи по-
бывали представители гра-
достроительного совета при 
главе города Сочи и участ-
ники сочинской организа-
ции Союза архитекторов 
России. Об этом сообщил 
директор департамента 
архитектуры и градо-
строительства админи-
страции Сочи Дмитрий 
Литвинец.

ОБНОВЛЕННАЯ 
ВИЗИТНАЯ 
КАРТОЧКА

По его словам, на терри-
тории округа планируется во-
плотить в жизнь пять крупных 
проектов по благоустройству 
территорий. Их реализация 
начнется в этом году, кото-
рый мэром Сочи Алексеем 
Копайгородским объявлен 
Годом архитектуры.

Первым пунктом в плане 
посещений группы экспертов 

стал въездной знак в Кра-
сную Поляну. Планируется, 
что его приведут в порядок 
вместе с прилегающей тер-
риторией. После реконструк-
ции это место станет новой 
визитной карточкой в горах 
Сочи.

- Принято решение изучить 
общественное мнение на 
встречах с жителями по во-
просу будущей реконструк-
ции въездной группы. Проект 
будет сформирован исходя 
из полученных предложений, 
- пояснил Дмитрий Литвинец.

Члены градсовета также 
осмотрели сквер Трудовой 
славы, который находится 
между улицами Аишхо и 
Турчинского и обсудили с 
жителями деление его на 
функциональные зоны.

- В следующем году испол-
няется 10 лет нашей зимней 
Олимпиаде. Глава города 
Алексей Копайгородский 
ставит задачу сохранить 
олимпийскую инфраструк-
туру и интегрировать новые 
проекты благоустройства с 
применением современных 
технологий и обязательно - с 

учетом предложений жите-
лей Красной Поляны. В адми-
нистрации Сочи совместно с 
Градостроительным советом 
уже создана отдельная рабо-
чая группа, которая поможет 
сформировать проекты бла-
гоустройства общественных 
пространств в горном кла-
стере для отдыха и занятий 
спортом, - пояснил Дмитрий 
Литвинец.

ПРОГУЛОЧНЫЕ 
НАПРАВЛЕНИЯ

Помимо этого, эксперты 
побывали в сквере «Гор-
ном», расположенном рядом 
со школой №65. На данный 
момент в нем идет рекон-
струкция. Планируется, что 
общественное пространство 
будет разделено на спортив-
ную школьную, спортивную 
общественную и рекреаци-
онную функциональные зоны.

Школьная зона будет вклю-
чать в себя плац, спортивную 
и гимнастическую площадки, 
зрительские трибуны, полосу 
препятствий, беговую дорож-
ку, а также тир для сдачи нор-
мативов ГТО.

В проекте также предус-
мотрен амфитеатр, где бу-
дут проводиться различные 
праздничные выступления и 
концерты.

На улице Ачишховской 
у подножия хребта Ачиш-
хо продолжаются работы 
по развитию социального 
кластера - строительство 
спортивного комплекса. В 
прошлом году здесь появи-
лись детский сад и корпус 
школы.

Члены градсовета также 
обсудили вопрос развития 
пеших и транспортных мар-

шрутов между курортами 
Красной Поляны. В частно-
сти, рассмотрели концепцию 
объединенного пешеходного 
маршрута с Кавказским го-
сударственным природным 
биосферным заповедником.

На главной улице посел-
ка Эсто-Садок - Эстонской 
- архитекторы предложили 
сделать пять пешеходных 
переходов, а также создать 
парковки, расширить пеше-
ходную зону и организовать 

дополнительное обществен-
ное пространство. К рабо-
там планируется приступить 
в этом году.

- Все реализуемые и бу-
дущие мероприятия по 
благоустройству террито-
рии горного кластера Сочи 
отображены в проекте ге-
нерального плана в направ-
лении развития водно-зеле-
ного экологического каркаса 
курорта, - отметил Дмитрий 
Литвинец.

О себе: Моя малая роди-
на - Адлерский район Сочи. 
В селе Медовеевка родилась 
моя бабушка, отец которой 
работал на строительстве 
Краснополянского шоссе. 
Это и ему тоже посвящена 
памятная доска на скальном 
участке горной дороги.

 Мой дед был геологом и 
в тридцатые годы прошлого 
века открывал в районе села 
Чвижепсе нарзанные источ-
ники, в последствии там был 
построен завод минеральных 
вод. Здесь родился мой отец, 
здесь живут мои родные лю-
ди и друзья. Я и сам родился 
в роддоме Адлерской больни-
цы, учился в первой желез-
нодорожной школе, теперь 
это школа №27. Мои двое 
детей учатся в той же шко-
ле, а старшая дочь, закончив 
ее, продолжает образование 
в вузе. Для меня Адлерский 
район - это большой роди-
тельский дом.

Мои авторитеты. Боль-
шую роль в моей жизни 
сыграли родители, учителя, 
старшие товарищи. Мне по-

счастливилось общаться и 
дружить с великим ученым и 
мудрейшим человеком - ака-
демиком Борисом Аркадье-
вичем Лапиным, у которого 
я учился отношению к делу, 
умению не отступать перед 
трудностями и решать самые 
сложные задачи. 

Об Олимпиаде. Моя 
работа в должности главы 
администрации Адлерского 
района совпала с подготов-
кой и проведением зимних 
Олимпийских игр. Конечно, 
было непросто в условиях 
большой стройки сохранять 
стабильность работы всего 
жилищно-коммунального ком-
плекса района. Но, бесспор-
но, Олимпиада стала мощным 
прорывом в развитии всего 
города Сочи, и особенно Ад-
лерского района. 

О работе. С 2018 года я 
возглавляю племенной форе-
леводческий завод «Адлер». 
Считаю, что смена деятель-
ности помогает по-новому 
использовать накопленный 
опыт, открывает новые пер-
спективы, не дает остано-

виться в своем развитии. Для 
меня важно было не только 
сохранить это знаковое для 
нашего города предприятие, 
но и сделать все возможное 
для его дальнейшего разви-
тия. 

Участие в выборах в 
ГСС. Многолетние проблемы 
округа Горный знаю не пона-
слышке. Сейчас, встречаясь 
с жителями, составляю для 
себя перечень первоочеред-
ных проблем, с которыми об-
ращаются адлерцы, намечаю 
пути их реализации. Большин-
ство наказов связаны с ре-
шением проблем жилищно-
коммунального комплекса.

Считаю, что нужна систем-
ная работа по включению в 
федеральные, краевые и 
муниципальные программы 
предложений по водоснаб-
жению и водоотведению сел 
Адлерского района, ремонту 
дорог, благоустройству улиц 
и дворов, строительству дет-
ских и спортивных площадок, 
социальных объектов. Нужен 
также постоянный и конкрет-
ный контроль за выполнением 

всех пунктов, включенных в 
такие программы, до оконча-
тельного их выполнения. 

В то же время не требу-
ющие затрат проблемы по 
благоустройству и наведению 
порядка возле домов, на дет-
ских и спортивных площадках 
можно решить при участии 
активной части населения, 
ТОСов и общественных ор-
ганизаций.

 Много вопросов у жите-
лей округа по организации 
транспортной логистики. В 
настоящее время началась 
реализация проекта по стро-
ительству объездной дороги 
от поселка Кудепста до села 
Молдовка. Это должно сни-
зить нагрузку на основную 
транспортную артерию, свя-
зывающую Адлерский район, 
его сельские территории с 
центральной частью Сочи.

Еще одно направление, ко-
торому необходимо уделить 
внимание - это создание ус-
ловий для развития приуса-
дебных хозяйств и фермер-
ства на территории округа. 
Планирую участие в проекте 
«Выбирай сочинское» по под-
держке малого и среднего 
бизнеса, а также самозаня-
тых граждан. 

Став депутатом Городского 
Собрания Сочи, готов и даль-
ше служить родному городу.

 Дела важнее слов

Публикация предвыборной агитации оплачена за счет средств избирательного фонда зарегистрированного кандидата в депутаты Городского Собрания Сочи муниципального 
образования городской округ город-курорт Сочи Краснодарского края первого созыва по многомандатному избирательному округу №3 Горный Жигалко Александра Александровича.

 ■ ВЫБОРЫ-2023

Александр ЖИГАЛКО, 
кандидат в депутаты Городского Собрания Сочи 
по многомандатному избирательному округу №3 Горный:

Правила жизни кандидата 
в депутаты по многомандатному 
избирательному округу №3 Горный 
в Сочи Александра Жигалко.

В горном кластере Сочи построят 
новые социальные объекты

К работам приступят в Год архитектуры.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Развитие социальной 
инфраструктуры 
обсудили на встрече  
с местными жителями.

Мэр Сочи Алексей Ко-
пайгородский встретился 
с жителями Донского ми-
крорайона города-курорта 
и обсудил с ними развитие 
территории, строительст-
во новых социальных объ-
ектов, дорог, тротуаров и 
многое другое.

Качество  
гоРодсКой сРеды

На встрече с жителями 
представили проект раз-
вития района, который за-
ложен в генеральном пла-
не. Документ будет принят 
этой осенью. В настоящее 
время он проходит проце-
дуру согласования с феде-
ральными ведомствами.

Согласно генплану, в 
Донском построят восемь 
детских садов и одну шко-
лу, которая рассчитана на 
1550 мест. Помимо этого, 
появятся организации до-
полнительного образова-
ния, две библиотеки, поли-
клиника на 100 посещений 
в смену, а также детское по-
ликлиническое подразде-
ление.

- Ключевая задача, ко-
торая стоит перед нами, 
- повышение качества го-
родской среды, создание 
комфортных и безопасных 
условий для жизни и от-
дыха. Одним из основных 
принципов этой работы яв-
ляется открытый диалог с 
населением. Для нас важно 
слышать мнение каждого, 
максимально оперативно 
реагировать на поступаю-

щие обращения. Информа-
цию о всех первоочередных 
вопросах необходимо дово-
дить до своего ТОСа. Адми-
нистрацией города совмес-
тно с депутатской группой 
обязательно будут прора-
ботаны варианты их реше-
ния, - отметил глава Сочи 
Алексей Копайгородский.

Также в планах - стро-
ительство спортивных 
объектов. В микрорайоне 
появится 13 многофункци-
ональных спортивно-игро-
вых площадок с зоной улич-
ных тренажеров и воркаута.

Жителей микрорайона 
интересовал вопрос про-
ведения капитального ре-
монта домов. Работы по 

ремонту инженерных си-
стем и замене лифтов в ряде 
многоэтажек уже выполне-
ны. Планируется, что по-
добные мероприятия в этом 
году проведут в многоэтаж-
ках по улицам Пасечной, 
Донской, Чехова, в переул-
ках Чехова и Строительном.

БлагоустРойство 
теРРитоРии

- Выполнено озеленение 
на улице Чехова рядом с 
ГДК «Юбилейный», про-
изведены работы по кро-
нированию деревьев на 
улицах Чехова, Тимирязе-
ва, Гранатной, Донской, а 
также в переулках Донском 
и Строительном, обустроен 

тротуар в районе дома № 8 
на улице Тимирязева, - рас-
сказала о работе по благо-
устройству и поддержанию 
санитарного порядка глава 
Центрального района Инна 
Казанкова.

Кроме того, отремонти-
ровали подстанцию и насо-
сную станцию «Пасечная». 
Соответствующий вид ра-
бот был внесен в паспорт 
ТОС на этот год. В переулке 
Чехова, в районе детской 
площадки на улице Па-
сечной, а также на спор-
тивной площадке на улице 
Донской модернизировали 
уличное освещение. Также 
были установлены камеры 
уличного наблюдения, под-

ключенные к системе «Без-
опасный город». Они поя-
вились на улице Донской 
в районе домов № 58 и 96.

- Благодаря паспорту 
ТОС все обращения, нака-
зы, проблемные вопросы 
обобщены в один документ, 
что очень удобно. В нашем 
микрорайоне уже сделано 
многое. В прошлом году 
было выполнено 90 меро-
приятий. На текущий вклю-
чено в документ 150, - рас-
сказала председатель ТОС 
«Донской» Наира Бахчиева.

КоРпус начальной 
шКолы

Отдельно коснулись вопро-
са строительства блока для 
начальной школы на 400 мест. 
Первый заместитель главы Со-
чи Светлана Калинина уточни-
ла, что на объекте ведутся не-
обходимые подготовительные 
работы перед началом стро-
ительства. Муниципальный 
контракт заключен.

- Строительство объекта об-
условлено расположением в 
густонаселенном микрорай-
оне города - Донском, кото-
рый продолжает развиваться 
и застраиваться. На сегод-
няшний день в школе № 4 
обучается свыше 2300 детей. 
Новый блок снизит нагрузку 
на учреждение образования и 
частично позволит ликвиди-
ровать вторую смену, - доба-
вила вице-мэр.

Планируется, что во дворе 
нового корпуса начальной 
школы также построят ста-
дион, который начнет ра-
ботать в марте следующего 
года, и благоустроят терри-
торию. Также планируется 
сделать капитальный ремонт 
фасада уже существующей 
школы.

в нем занимается 
около 400 юных 
спортсменов.

В Центральном райо-
не Сочи после ремонта 
начал работать обнов-

ленный спортивный 
комплекс. Глава Сочи 
Алексей Копайгород-
ский осмотрел здание, 
а также пообщался с тре-
нерами и юными воспи-
танниками.

Спортивный комплекс 
располагается на улице 
Донской. Его площадь 
составляет две тысячи 
квадратных метров. В 
нем разместились три за-
ла единоборств, в кото-
рых ведется подготовка 
по боксу, кикбоксингу 
и тайскому боксу.

Помимо этого, есть за-
лы для занятий фехтова-
нием, спортивной гим-
настикой и акробатикой, 
а также тяжелой атлети-
кой. Все они укомплек-
тованы необходимым 
спортивным инвентарем 
и оборудованием.

- Дети - наше буду-
щее. Создаем все усло-
вия для их гармонич-
ного развития, занятий 
спортом, организации 
досуга. Планомерно 
развиваем спортивную 
инфраструктуру во всех 

районах города. Стро-
им новые спортивные 
залы, привлекаем к ра-
боте лучших тренеров. 
Все это позволит юным 
сочинцам поддержи-
вать хорошую спортив-
ную форму, добиваться 
успехов на соревновани-
ях, - подчеркнул глава 
Сочи Алексей Копайго-
родский.

Новое спортивное со-
оружение также посетил 
двукратный олимпийский 
чемпион, чемпион мира, 
Европы и России по бок-
су Алексей Тищенко. Он 

отметил, что в его дет-
стве подобных залов не 
было.

- Современные залы 
более универсальны. 
В любом случае, когда 
открываются подобные 
комплексы по любым 
видам спорта, это спо-
собствует привлечению 
наших детей к здоровому 
образу жизни. Забира-
ем их с улиц, приводим 
в зал. Пускай они луч-
ше здесь свою энергию 

тратят и повышают свое 
мастерство. Это боль-
шой плюс, который в 
перспективе обеспечит 
профессиональный рост 
для юных спортсменов, 
- добавил Алексей Ти-
щенко.

Занятия в новом спорт- 
комплексе ведутся шесть 
раз в неделю. В нем ра-
ботают более 10 трене-
ров. Секции посещают 
порядка 400 юных жите-
лей города-курорта.

 ■ Кстати

люди

в городе-курорте 
открылся новый спортзал
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В комплексе проводятся занятия 
по различным видам спорта.

Тренировочные залы укомплектованы 
необходимым оборудованием и инвентарем.

В Донском  
микрорайоне построят 
школу и восемь детсадов

Алексей Копайгородский отметил, что 
важно слышать мнение людей.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Для учителей проезд 
в общественном 
транспорте станет  
в два раза дешевле.

Перед началом нового учебного 
года мэр Сочи Алексей Копай-
городский провел традиционный 
педагогический совет, на котором 
в том числе обсуждался вопрос 
введения новых мер поддержки для 
работников сферы образования.

Глава города-курорта отметил, 
что принято решение с 1 сентября 
предоставить учителям 50-процен-
тную скидку на проезд в городском 

общественном транспорте. Подоб-
ная льгота - один из факторов при-
влечения новых кадров.

Помимо этого, увеличивается 
размер премии, которая выпла-
чивается учителям за подготовку 
выпускников, сдавших единый го-
сударственный экзамен на 100 бал-
лов. Теперь она составляет 100 
тысяч рублей. Подобная выплата 
предусмотрена и от губернатора 
региона.

В прошлом учебном году в Сочи 
25 школьников получили высшие 
баллы во время итоговой аттеста-
ции. Их подготовкой занимались 
19 учителей.

Алексей Копайгородский доба-

вил, что к началу нового учебного 
года для педагогов также предусмо-
трена единовременная выплата от 
главы Краснодарского края.

С 1 января 2024 года увеличится 
размер и еще одной меры социаль-
ной поддержки. Теперь соцработни-
ки смогут получать 20 тысяч рублей 
на компенсацию затрат по аренде 
жилья. По последним данным, ею 
пользуются 373 сотрудника систе-
мы образования.

Что касается участия в профес-
сиональных конкурсах, то их побе-
дители получают денежные призы. 
В частности, последние три года 
лучшим в премии «Педагогический 
триумф» выплачивается от 15 до 
100 тысяч рублей. Кроме того, с 
прошлого года в городе-курорте вы-

бирают пять лучших детских садов 
и пять лучших школ, которые полу-
чают из бюджета Сочи субсидию.

- Этот год объявлен президен-
том России Владимиром Пути-
ным Годом педагога и наставника. 
На курорте мы уделяем большое 
внимание тем, кто растит и вос-
питывает наше будущее - наших 
детей. Создаем все необходимые 
условия для качественной работы 
преподавательского состава и все-
стороннего развития молодежи. 
В 15 школах летом реализовали 
проекты инициативного бюдже-
тирования, во всех организациях 
среднего образования с 1 сен-

тября откроем Центры детских 
инициатив и усилим работу по 
патриотическому воспитанию и 
экопросвещению. Сейчас благо-
даря национальным проектам и 
поддержке главы региона строим 
шесть школ и три детских сада, 
два стадиона, пятнадцать воркаут-
площадок и еще несколько сотен 
участков заложили в генплане. 
Благодарю наших сочинских педа-
гогов за искреннюю преданность 
делу и желаю в новом учебном 
году новых достижений, больше 
интересных проектов и отзывчи-
вых учеников, - сказал глава Сочи 
Алексей Копайгородский.

Для педагогов в Сочи 
разработали новые 
меры поддержки
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Родился и вырос в 
простой семье, про-
шел трудовой путь 
от рабочего до ру-
ководителя пред-
приятия. И на собст-
венном опыте знаю, 
что необходимо для 
улучшения жизни 
сочинцев, повыше-
ния их благососто-
яния, укрепления 
стабильности. По-
нимаю, как найти 
новые возможности 
развития округа. Иду 
на выборы, потому 
что искренне счи-
таю, что депутат - это 
ответственный чело-
век с активной гра-
жданской позицией, 
который вникает во 
все проблемы жите-
лей и эффективно 
помогает в их реше-
нии. Уверен, у меня 
хватит сил, умения и 

опыта, чтобы отсто-
ять интересы изби-
рателей. 

Планирую вести 
работу с молоде-
жью, заниматься ее 
патриотическим вос-
питанием, создавать 
условия для культур-
ного досуга молодых 
сочинцев. В единой 
команде города бу-
ду реализовывать 
важные социальные 
инициативы, при-
ложу все усилия для 
нового строительства 
объектов здравоох-
ранения и образова-
ния. Буду добиваться 
реализации предло-
жений граждан по 
благоустройству дво-
ровых территорий, 
оборудованию дет-
ских и спортивных 
площадок шаговой 
доступности. 

С любовью 
и ответственностью 
к стране, городу, людям

Сергей БОБКОВ,
кандидат в депутаты Городского 
Собрания Сочи по многомандатному 
избирательному округу №11 Донской:

 ■ ВЫБОРЫ-2023

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
НА БЛАГО ГОРОДА

✓ Строительство храма иконы Бо-
жией Матери «Всех скорбящих Ра-
дость» на улице Дагомысской.

✓ Оборудование спортплощадок 
в микрорайоне Донском.

✓ Обустройство детских досуговых 
площадок.

ОТ ПЛАНОВ - В ЖИЗНЬ.  
ПОМОЩЬ ГОРОЖАНАМ

✓ Обустройство лестницы на улице 
Чапаева, 58/1.

✓ Обустройство ограждения в рай-
оне дома №88 по улице Донской.

✓ Ремонт детсада №32 «Колобок».
✓ Монтаж наружного освещения 

лестничного схода между домами 
№34 и №9 по улице Чехова и спорт-
площадки на улице Тимирязева, 32/2. 

✓ Ремонт детской площадки на 
улице Чехова, 4.

✓ Установка бордюров вдоль меж-
дворового проезда по улице Донской, 
29а.

✓ Строительство спорткомплекса 
в переулке Строительном, 10.

✓ Строительство дополнительного 
корпуса начальной школы №4.

✓ Благоустройство площади перед 
городским Домом культуры «Юби-
лейный».

✓ Реализация социальных иници-
атив горожан.

✓ Взаимодействие с ТОСами и 
управляющими компаниями по бла-
гоустройству придомовых террито-
рий. 

Публикация предвыборной агитации оплачена за счет средств избирательного фонда зарегистрированного кандидата в депутаты Городского Собрания Сочи муниципального 
образования городской округ город-курорт Сочи Краснодарского края первого созыва по многомандатному избирательному округу № 11 Донской Бобкова Сергея Александровича.

Все мероприятия будут реализованы на основании принима-
емых в соответствии с законодательством решений органов 
государственной власти, органов местного самоуправления. 

«Опираясь на вашу поддержку, вместе реа-
лизуем поставленные вами задачи и сделаем 
наш округ одним из самых благоустроенных 
и комфортных для жизни!»

Учителям в городе-курорте уделяется особое внимание.
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Городок Плес на берегу Волги стал известен 
всему миру благодаря картинам Исаака Ле-
витана. Мастер живописи провел в Плесе три 
летних сезона и создал серию шедевров. Се-
годня Плес - место паломничества туристов. За 
последние годы город буквально ожил - здесь 
открылись хорошие рестораны, преобразились 
здания - это уже не покосившиеся домишки, а 
образцовые русские избы. Во многом это дело 
рук бизнесмена Алексея Шевцова, который 
скупил в Плесе недвижимость и занимается ее 
восстановлением.

Собираемся в гости к меценату. Пытаюсь 
забронировать отель средней категории. 

Мест нет! 
Все забронировано до конца августа. Пред-

ложений всего два: убитый пансионат «Актер-
Плес» (с единственным украшением в номере 
в виде двух граненых стаканов) за 4 тысячи 
рублей в сутки и бутик-отель «Соборная слобо-
да» - по цене от 28 до 88 тысяч рублей за ночь. 
Этот бутик как раз и принадлежит Шевцову. 

Вот тебе и глубинка! Поскорее бронирую 
номер в советском санатории (пока и здесь 
все не разобрали) и беру билеты на «Ласточ-
ку» до Иванова. Оттуда всего час на такси - и 
мы в Плесе.

КОФЕ ОТ МУЗЫ ХУДОЖНИКА
Алексея Шевцова мы поджидаем в его же 

заведении - кофейне Софьи Петровны Кув-
шинниковой. Она была ученицей, музой и воз-
любленной Левитана и вместе с художником 
приезжала в Плес. В Доме-музее Левитана 
можно увидеть и оригиналы картин Кувшин-
никовой.

- У меня возникла идея внедрить Кувшиннико-
ву в широкий обиход, чтобы все приезжающие 
в город туристы о ней знали, - рассказывает 
Шевцов. - Самого гения мы не можем связы-
вать с кофейнями, Левитан не может быть 
учредителем заведения общепита, а вот его 
муза - вполне может. Поэтому мы придумали 
легенду, что Кувшинникова не умерла в 1907 
году, а даже пережила НЭП и открыла в Плесе 
эту кофейню. У нас она незримо присутствует: 
мы подаем гостям каждый день завтрак от 
Софьи Петровны. Туристам не важно, действи-
тельно она основала кофейню или нет.

- Но вы же искажаете исторические 
факты, - замечаю я.

- Мифология при развитии туризма долж-
на присутствовать в больших дозах. Это как 
Шерлок Холмс в Лондоне, - поясняет мне биз-
несмен.

С чЕгО НАчИНАЕТСя  
МАлАя рОДИНА

Восстановлением Плеса Шевцов занялся 
больше 20 лет назад. Родился он в Орске, окон-
чил экономфак МГУ. Какое-то время торговал 
ценными бумагами, вместе с братом владел 
металлургическим заводом в Орске. Но потом 
завод продал и решил посвятить себя Плесу.

- Когда я был маленьким, часто бывал в Пле-
се. Моя бабушка жила в соседнем Приволжске, 
в райцентре. Плес - это часть малой родины, - 
рассказывает мне Шевцов.

Первым делом они с супругой построили там 

дом для себя, а потом занялись покупкой 
других зданий.

- Оглядевшись, решил ликвидировать 
разруху, - говорит бизнесмен.

Так появился семейный проект восста-
новления Плеса «Потаенная Россия», к 
которому Шевцов привлек и других род-
ственников.

«чУЖАКИ ВСЕ СКУПАЮТ!»
Шевцов за 20 лет купил в Плесе боль-

ше ста объектов недвижимости, полови-
ну из них отреставрировал. Часть потом 
продавал обновленными, часть - в перво-
зданном виде, но уже по более высокой 
цене. Сейчас, по словам Шевцова, в его 

собственности остается «30 - 40 различных 
объектов». Например, ему практически полно-
стью принадлежит одна из самых красивых 
улиц города - Никольская.

В общей сложности за 20 лет предприни-
матель вложил в гостиничные, ресторанные и 
культурные проекты в Плесе около миллиарда 
рублей.

- Мы вдыхаем в старину жизнь, превращаем 
здания, имеющие историческую ценность, в 
гостиницы и рестораны, чтобы они стали са-
моокупаемыми. В обратном случае деньги на 
поддержание старины могут закончиться, и она 
погибнет, - на пальцах объясняет мне Шевцов.

В пример он приводит созданную им закусоч-
ную «Рыбный угол». В ней можно купить пирож-
ки с лещом и разные настойки. Бизнесмен сам 

придумал форму пирожка в виде треугольника 
(напоминает свернутый конвертик) и запатен-
товал название «рыбный угол».

- Сюда стоят очереди, а значит, будущее 
памятника архитектуры гарантировано, - го-
ворит Шевцов.

И все же цены в большинстве заведений 
Шевцова и в гостиницах рассчитаны явно не 
на середнячков.

- Мы исходили из того, что туризм всегда 
начинался сверху. Сначала едут состоятель-
ные путешественники, а потом туристическая 
машина раскручивается, и приезжают люди 
среднего достатка, - описывает свою стратегию 
Алексей Шевцов. 

А потом припоминает, как много лет назад 
в Плес заезжал один высокопоставленный 
чиновник.

- Черные «Волги» пронеслись к музею Леви-
тана, а через 15 минут - на выезд из города. 
Нормальных туалетов в Плесе тогда не было, 
прилично поесть было негде, - констатирует 
бизнесмен.

- И поэтому вы решили сделать леви-
тановскую глубинку для богачей?

- Да, наш отель занимает верхнюю строчку 
пирамиды плесской индустрии гостеприимства, 
но здесь есть большой частный сектор, где 
цены на жилье - 3 - 4 тысячи рублей в сутки. 
Мы же такой ценовой политикой занимаемся 
осознанно, привлекаем таким образом в Плес 
инвесторов и людей, которые будут финансово 
участвовать в развитии города.

ИЗБА ИЗБЕ рОЗНЬ
Заглядываем в русскую избу, которая 

сдается по цене около 30 тысяч в сутки. Внутри 
уютно, все сделано с любовью и со вкусом. 
Именно в ней как-то останавливался помощ-
ник президента Максим Орешкин, а также 
глава Центробанка Эльвира Набиуллина. 
Говорят, она посетила в Плесе мастер-класс 
по живописи и нарисовала отличный пейзаж.

По словам Алексея, когда он только приехал 
в Плес, местные газеты писали, что «проис-
ходят жуткие вещи - чужаки тут все скупают».

- Но потом местные жители осознали, что 
благодаря моей деятельности их недвижимость 
выросла в цене в разы. Если раньше за домик 
просили 3 - 5 миллионов, то теперь уже 20 
миллионов! И это вовсе не хоромы. У людей 
прибавилось уверенности в завтрашнем дне. 
Проблем с работой у плессян тоже никакой 
нет. Они, как жители Монте-Карло, пожизнен-
но обеспечены работой, - объясняет Шевцов.

ПрИНЦЕССА ИЗ КЕНИИ? ИЗ АНглИИ!
На одном из зданий видим мемориальную 

доску: «Их Королевские Высочества Принц и 
Принцесса Кентские останавливались в этом 
доме 13 - 14 октября 2005 г.». 

У таблички застаем двух туристок.
- Это из Кении принцесса? - спрашивает вслух 

одна из женщин.
- Из Англии, - поясняет Шевцов. - Принц - дво-

юродный брат королевы, покойницы.
- Понравилось им здесь, наверное!
- Конечно! Но всего одна ночь у них была, 

некогда было насладиться! - замечает Шевцов. 
Он признается, что во время визита высоких 
гостей (чета путешествовала по Золотому коль-
цу) он всю ночь не спал, переживал, а вдруг 
во всем Плесе выключат свет или воду, тут 
такое бывает. Но обошлось. Сейчас этот дом 
не сдается, Шевцов живет в нем сам или раз-
мещает родственников.

Специальный

Шевцов понимает, что туристи-
ческие возможности Плеса не 
безграничны и уже используются 
по максимуму. Поэтому уже кото-
рый год пытается пробить идею 
города-спутника  - Плеса 2. По 
его мнению, для этого подойдет 
соседнее село Утес, где раньше 
был птицесовхоз. Шевцов там 
уже купил и арендовал землю.

- Нужно идти вдоль берега Вол-

ги, развивать соседние терри-
тории и именно там открывать 
более бюджетные туристические 
объекты,  - уверен Шевцов.  - К 
тому же это шаляпинские ме-
ста. Я люблю сравнивать Плес 
с Венецией. У них много обще-
го. Так вот в Венеции те, кто хо-
чет остаться ночевать на Гранд-
канале, должны заплатить за 
это большие деньги. Поэтому 

большинство тури-
стов приезжают в 
Венецию на теплохо-
дах, а ночевать едут 
в соседний Лидо-ди-Езоло. Так 
должно быть и здесь. Мы либо 
должны строить в Плесе многоэ-
тажные отели, чтобы разместить 
всех желающих (но тогда мы тут 
все раскурочим, хоть и неплохо 
заработаем), либо идти вглубь.
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Полотна Исаака Левитана  
(на фото - памятник великому 

художнику в Плесе) прославили 
эти места на весь мир.

Елена КРИВЯКИНА

Корреспондент «Комсомолки» 
отправилась в старинный 
городок на Волге, чтобы 
узнать рецепты возрождения 

российской глубинки.
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КСТАТИ

Деревенька Утес превратится в Нью-Плес?

Все самые 
интересные 
места родной 
страны - в проекте 
«Отдых в россии» на сайте

            гости королевских кровей и 88 тысяч рублей за ночь:

      Как левитановский      Плес стал  
    «русской Венецией»      для богачей

Алексей Шевцов 
считает, что «туризм 
начинается сверху». 

Поэтому  
первым делом 

привлекает в Плес 
состоятельных гостей.
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- По маминой линии я из крестьян, и мне было 
важно, что я принимаю у себя дома Виндзор-
скую династию. Больше в личном разговоре 
мне никогда не доводилось говорить: «Ваше 
королевское высочество». Алексей Шевцов 
лично провел тогда экскурсию. Английский 
он знает блестяще.

Как только Кентские уехали, Шевцов тут же 
заказал эту табличку.

- Табличка очень фотографируемая. Вот вы-
ходят люди с теплохода, они такие из себя 
москвичи, оказались в некоем городишке, 
и тут они узнают, что здесь останавливались 
принц и принцесса. И взгляд их меняется, - 
смеется Шевцов.

Кстати, именно принцесса Кентская и надо-
умила бизнесмена назвать свой проект «По-
таенная Россия». Она рассказала, что есть 
территория в центре их страны - Hidden England 
(«Потаенная Англия»), где нет особых истори-
ческих достопримечательностей, но можно 
отдыхать душой и наслаждаться красотой. 
По мнению Шевцова, это очень подходит для 
Плеса и Ивановской области, где нет таких 
достопримечательностей, как в Суздале и Ко-
строме, но есть природная красота.

МИНИСТР ПО ТУРИЗМУ
Половину времени Шевцов с супругой про-

водят в Москве, половину - в Плесе. Их летний 
дом - один из самых примечательных. Бизнес-

мен назвал его «Дом о семи окнах».
Заходим во дворик.
- На этом месте раньше стояла уродливая 

избушка. А мы создали собирательный образ 
плесских дач рубежа веков, - говорит Шевцов.

Высоченных заборов в Плесе нет даже у 
богачей - ходи, любуйся.

- Те, кто в Подмосковье живет за огром-
ными заборами в коттеджных поселках, 

здесь наслаждаются низким штакетником. 
Здесь рождается ощущение, что ты в на-
стоящей России. И Плес в каком-то смысле 
идеал. Многие приезжают сюда, чтобы по-
казать детям, что такое родина, привить 
чувство русскости. Многие изысканные 
москвичи нигде в России не были: Москва, 
Питер, потом сразу Лазурный Берег. Го-
ворят нам: «А тут в Плесе, оказывается, 

как хорошо, надо же!»,  - рассказывает 
Алексей Шевцов.

- Вас за глаза называют «хозяином Пле-
са»… - замечаю я.

- Это все злые языки. Не я один владею боль-
шим количеством городской недвижимости, 
просто я занимаюсь ее восстановлением, а 
у других эти объекты стоят в прежнем виде. 
Я стараюсь сохранять старину и не уплотнять 
застройку. Но даже среди моих покупателей 
были те, кто домики в 60 квадратов превращал 
в 180 квадратов. Дома распухли и стали еле 
умещаться на участках, появились богатые 
дубовые наличники, а аутентичность пропала. 
У многих нет понимания, что старина - это ка-
питал. Но упор надо делать не на запреты, а на 
просвещение, объяснять прелесть старины, - 
замечает Шевцов.

- Если вы здесь не хозяин, тогда кто? - 
не отстаю я.

- Я чувствую себя ответственным за вопросы 
гостеприимства...

- Министр по туризму Плеса?
- Не признанный. Но фактический.
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Майкл и Мари-Кристин Кентские отдыхали в Плесе  
по-королевски. У них даже электричество не пропадало!

            Гости королевских кровей и 88 тысяч рублей за ночь:

      Как левитановский      Плес стал  
    «русской Венецией»      для богачей

Чтобы насладиться этой красотой, 
туристы готовы платить любые деньги.

8 Кубань
www.kp.ru
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СОБЫТИЕ

Анна САФРОНОВА

Участниками кинофестиваля 
стали заслуженный артист 
России Василий Мищенко, 
российский актер театра 
и кино, режиссер и теле-
ведущий Олег Масленни-
ков-Войтов, заслуженная 
артистка России, певица, 
исполнительница ро-
мансов и джазовых 
композиций Нина 
Шацкая и бессмен-
ный худрук 
кинофести-
валя заслу-
женный ар-
тист России 
Тимофей Федо-
ров, полюбив-

шийся жителям Курганинского 
района за искрометный юмор 
и чудесные попурри.

ЗдРавСТвуйТЕ, 
гОСТИ!

Василий Мищенко, Олег 
Масленников-Войтов и Нина 
Шацкая побывали в курганин-
ском историческом музее, 
посадили именные кусты ка-

лины - символа кинофестиваля, 
возложили цветы к памятному 
знаку на площади имени Кла-
ры Лучко.

Открытие XVII Кинофестива-
ля «Казачьи зори над Лабой» 
состоялось на площадке у ки-
нотеатра «Победа». Здесь же 
прошла творческая встреча 
актеров с горожанами. А на 
следующий день большой га-
ла-концерт с участием гостей 
собрал зрителей в городском 
культурно-досуговом центре.

Концертные номера ста-
ли замечательным подарком 
землякам, награжденным за 
вклад в социально-экономиче-
ское развитие муниципалите-
та и активную гражданскую 
позицию.

Благодарственные письма 
на праздничной сцене вручал 

глава Курганинского 
района Андрей Во-
рушилин.

- Курганинская 
земля славится 

своими геро-
ями. Имена 
22 Героев 
Советского 

С о юз а , 

34 Героев социалистическо-
го Труда, двух Героев России, 
трех Героев Труда Кубани 
золотыми буквами вписаны в 
историю Курганинского райо-
на. И сегодня вы, уважаемые 
земляки, все мы тоже творим 
историю, работаем на благо 
родной земли. Наш труд, без-
условно, также по достоинству 
будет оценен потомками.

Земляки аплодисментами 
приветствовали 100-летнего 
ветерана Великой Отече-
ственной войны Илью Пав-
ловича Щеглова, который 
вручил комплект юнармейской 
формы Руслану Ларионову 
из городской СОШ № 3.

ЯРмаРкИ, 
кОнцЕРТЫ, 
СОРЕвнОванИЯ - 
дРайв И эмОцИИ

Второй день праздника пода-
рил курганинцам замечательные 
выступления юных и взрослых 
артистов сразу на нескольких 
концертных площадках. Выстав-
ка-ярмарка изделий мастеров-
прикладников из городов и 
районов Краснодарского края 
стала центром притяжения для 
любителей хендмейда. А го-
родской пляж «Две зари» - для 
спортсменов и детворы самого 
разного возраста. Любителей 
астрономии и мечтателей ве-
чером ждала тематическая пло-
щадка «Курганинск - Кассиопея» 
(спасибо ЦМИТ «Перспектива» и 

Курганинскому историческому 
музею!) А поклонников кинема-
тографа - всероссийская акция 
«Ночь кино».

на ЗакуСку - 
«каЗан-2023»  
И РОк-фЕСТИваль

Участниками фестиваля 
«Казан-2023» стали предста-
вители всех 10 поселений 
Курганинского района. И еще 
восемь кулинаров прояви-
ли собственную инициативу: 
оказывается, у плова немало 
поклонников.

У каждого повара - свой 
секрет приготовления плова. 
Умопомрачительный запах не 
давал покоя никому: с 9 утра 

на «Две зари» потянулись буду-
щие дегустаторы. И к моменту 
подведения итогов свободных 
мест у дегустационных столов 
не было!

По итогам фестиваля люби-
тели плова выбрали лучших ку-
линаров, которым вручили при-
зы и подарки от спонсора и от 
главы Курганинского района.

А вечером «Две зари» прео-
бразились в концертную пло-
щадку для рок-музыкантов и 
любителей авто- и мотоспорта.

Следующий год - юбилейный 
для Курганинского района. И 
мы обязательно расскажем о 
том, как курганинцы поздра-
вят со 100-летием свою малую 
родину.

день рождения - лучший праздник!
в минувшие выходные 
жители и гости курганинского 
района отметили его 99-й 
день рождения, 170-летие 
станицы курганной и встретили 
участников XVII кинофестиваля 
«казачьи зори над лабой».

Глава Курганинского района Андрей Ворушилин 
(справа) и глава города Василий Руденко 

вручили землякам грамоты и награды. 
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Петропавловские мастерицы презентовали свои лучшие блюда.
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В прошлый раз, когда еще 
шла операция «Бахмутская 
мясорубка», в Соледар я за-
езжал совсем по другой трас-
се. Сегодня ее называют «до-
рогой смерти» и без острой 
нужды стараются ею не поль-
зоваться. Здесь лютуют дро-
ны-камикадзе противника, 
они жгут любой появивший-
ся транспорт - будь то пикап 
с пехотой или «медичка» с 
красными крестами. Объезд-
ная дорога занимает больше 
времени, но и гарантий до-
ехать без приключений су-
щественно больше.

Совсем недавно Соледар 
считался уже нашим тыло-
вым городом. Но с началом 
«контрнаступа», когда про-
движение ВСУ забуксовало 
на Запорожье, Киеву потре-
бовался хоть какой-нибудь 
успех, чтобы предъявить и 
обществу, которое начало со-
мневаться в своих «захисни-
ках», и западным кураторам, 
вложившим в летнюю кам-
панию десятки миллиардов 
долларов. Расчет был про-
стой - взять с юга и севера в 
клещи Артемовск и вынудить 
наши подразделения отсту-
пить из города.

Поначалу вроде даже на-
чало получаться. Противник 
вышел «снизу» к Клещеевке, 
а «сверху» почти дошел до 
Соледара. Но не заладилось. 
ВСУ увязли в позиционных 
боях, а на некоторых участ-
ках им пришлось отойти. 

Что сегодня происходит на 
северном фланге этого на-
правления, я и отправился 
посмотреть своими глазами.

БРИГАДА  
ДОБРОВОЛЬЦЕВ

На подъезде к городу от-
крываем окна, чтобы слу-
шать, что происходит сна-
ружи, - всегда есть шанс 
услышать дрон на подлете 
и оперативно среагировать. 
Но вместо жужжащих звуков 
салон наполняет шум артил-
лерии. 

Впереди, в паре киломе-
тров поднимается столб дыма 
от мощного разрыва. Через 
несколько минут проезжаем 
мимо этого прилета - неболь-
шое здание объято пламенем. 
Замечаю, что явно прибави-
лось сгоревших машин - их 

обугленные остовы разброса-
ны по обочинам. Соледар се-
годня словно город-призрак, 
в котором нет ни людей, ни 
машин. Только разбитые до-
ма и груды покореженного 
железа.

Прячем машину и забегаем 
на командный пункт брига-
ды имени князя Александра 
Невского Добровольческого 
корпуса.

- Ну и время вы выбрали, - 
встречает нас комбриг Алек-
сей Верещагин. - Второй день 
идет мощный накат, пытают-
ся нас и соседей продавить. 
Держимся.

Эта бригада создавалась 
в Петербурге. Но служат в 
ней люди со всей страны - 
от Сахалина до Калинингра-
да и от Балтики до Кавказа. 
Они прошли через горнило  

Изюмского фронта и пере-
кочевали под Артемовск.

- Кто у тебя воюет? - спра-
шиваю Верещагина, мы с ним 
давно знакомы, поэтому я 
сразу на «ты». 

- Кадры, как сказал в свое 
время Сталин, решают все. 
Уникальные люди собрались, 
высокого уровня специали-
сты. Чтобы ты понимал, это 
и полковники, и кандидаты 
и профессора военных наук, 
и преподаватели из акаде-
мии тыла и артиллерийской 
академии, и старшие препо-
даватели из бронетанковых 
вузов. Это те, кто в управле-
нии находится. У меня даже 
в среднем командном звене - 
майоры, подполковники, в 
том числе и «афганцы». И но-
вобранцев учим, и младших 
командиров...

ТАЩИЛИ 6 КИЛОМЕТРОВ - 
ЖИВОЙ

«Противник накапливается 
в лесу, сейчас на меня пойдет, 
квадрат… Надо накрыть, по-
ка не поперли», - слышится в 
рации. Пока в штабе рассчи-
тывают координаты, чтобы не 
мешать, мы едем на артил-
лерийские позиции. Здесь 
парни уже получили цели и 
вовсю накидывают в «лесо-
полку». Воздушная разведка 
докладывает об уничтожении 
трех БМП и одной «Брэдли» - 
в копилку. На Клещеевском 
направлении недавно раз-
долбали целую колонну та-
ких «американцев». 

Тем временем противник 
продолжает наваливать по 
переднему краю кассетными 
боеприпасами. Заскакиваем в 
полевой госпиталь, куда как 
раз подъезжает группа эва-
куации с ранеными.

Вижу здесь усталые лица, 
измазанные в копоти, наско-
ро перебинтованные конеч-
ности, порванный в горячке 
боя камуфляж. 

- Попали под обстрел. У 
меня более легкое ранение, 
а «Зайцу» в ключицу попа-
ло - тоже осколочное, но он 
тяжелый, самостоятельно пе-
редвигаться не мог, - вспоми-
нает боец с позывным «Боль-
шой», пока его рваную рану 
в правом боку обрабатывает 
медик. - Мы вчетвером были 
«трехсотые», тащили его на 
точку эвакуации километров 
6 - 7. Пришлось отходить, по-
тому что транспорт не подъ-
едет - бомбили без остановки. 
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Марго работала на скорой и спокойно ездила по вызовам, пока не поняла:  
«Не прощу себе, если не поеду на СВО».

  «Страшно только       в первый раз. 
       А потом пипец       как страшно»

Павел ПАНАЕВ

Популярный музыкальный 
коллектив дал концерт 
в расположении 
батальона «Каскад».

Видео со звездой российской сцены 
Ромой «Зверем» выложил у себя на ка-
нале военкор Семен Пегов. По его сло-

вам, солист популярной группы приехал 
к бойцам батальона «Каскад» с 
акустическим концертом 
под гитару и балалай-

ку. Они в ответ провели ему 
экскурсию.

Кстати, не просто 
так Роман Билык 

(настоящая фа-
милия Ромы 
«Зверя») прие-
хал именно в «Ка-
скад». Его бойцы 

освобождали Ма-
риуполь - город, где 

Роман вырос. И как 
говорят, после начала спецоперации 

был хорошо осведомлен, что там творили 
украинские нацики.

Пегов отмечает, что в Донбассе музы-
канта ждали давно. «Я же вырос на его 
песнях», - говорили бойцы.

В то же время: «Признаться, я эту группу 
всю жизнь терпеть не мог. После Майка 
Науменко, БГ, Цоя, Борзыкина, Чистя-
кова, Кинчева это была какая-то игра на 

понижение. Они меня бесили, эти «Звери», 
и сам Рома. А теперь вдруг объявился в 
Донбассе. И поет бойцам. И бойцы ему 
рады. Они, как правило, моложе меня и 
росли под его песни. Тем более что БГ, Чи-
стяков и Борзыкин к ним точно не приедут. 
И я к Роме сразу потеплел. Послушал и 
думаю: а чего, хорошо же поет», - напи-
сал после выступления у себя в телеграм-
канале писатель Захар Прилепин.

 ■ КОнЦЕРТ

t.m
e

Рома 
отобрал 

у гитариста Германа 
гитару, вручил ему 

балалайку, и они сыграли 
несколько песен (говорят, 

даже растрогали 
некоторых бойцов 

до слез).

А воины познакомили звезд со своим 
бытом. Конечно, соблюдая  

все меры предосторожности.

t.m
e

Журналист «Комсомолки» 
отправился на северный 

фланг Артемовского 
фронта, где встретился 

с необычными медиками.

  Александр КОЦ,  

  военкор «КП»  

«Звери» с балалайкой 
приехали на передовую
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 ■ ВЗГЛЯД ИЗ-ЗА БУГРА

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Люди, купающиеся в крови, 
сидят в Киеве и Вашингтоне»

Виктор МАТРОСОВ

Издание National 
Interest призвало 
Штаты выдвинуть 
мирный план, 
который устроит 
все стороны. 

После того как украин-
ское контрнаступление 
провалилось, Вашингтон 
должен выдвинуть реа-
листичный план мирных 
переговоров, особенно 
в свете того, что Россия 
способна перейти в новое 
полномасштабное насту-
пление в 2024 году, пишет 
американское издание 
National Interest. 

«Российская армия, 
используя тактику ак-
тивной обороны из со-
ветских учебников, по-
лучает преимущество за 
счет превосходства в воз-
духе и увеличивающихся 
поставок на передовую 
дешевых и эффектив-
ных вооружений, таких 
как дрон «Ланцет». Каж-
дый день промедления 
приближает украинские 
войска к ужасной осен-
ней распутице, которая 
затруднит дальнейшие 
передвижения на фрон-
те. По всему видно, что 
украинское контрнасту-
пление не сможет достичь 
ни одной из своих значи-
мых целей», пишут авто-
ры издания.

В статье отмечается, 

что в сложившейся об-
становке для США пред-
почтительным был бы 
«корейский вариант», 
при котором Украина 
обменяла бы часть сво-
их регионов на гарантии 
безопасности от США.

«Однако Кремль может 
быть более настроен на 
победу, чем на перегово-
ры», - отмечает National 
Interest. Журналисты 
считают, что в результате 
нового наступления, ко-
торое, по их предполо-
жениям, может начаться 
весной 2024 года, Россия 
нацелится на Одессу и все 
побережье Черного моря, 
а также постарается взять 
под контроль регионы к 
востоку от Днепра.

«Российская победа ста-
нет значительной неуда-
чей для США и нанесет 
колоссальный репута-
ционный урон НАТО, а 
китайско-российский со-
юз, наоборот, укрепится. 
Поэтому идея мирно-
го соглашения, которое 
устроит все стороны кон-
фликта, включая Россию, 
серьезно рассматривается 
в Вашингтоне. Это реше-
ние позволит Соединен-
ным Штатам полностью 
сфокусироваться на сдер-
живании Китая, который 
представляет собой пер-
востепенную угрозу аме-
риканской безопасности 
и процветанию», - заклю-
чают авторы статьи.

Людмила ПЛОТНИКОВА

Полковник Макгрегор обвинил 
американские СМИ во лжи.

Очередной эпизод программы американского журналиста 
Такера Карлсона вышел в формате интервью: гостем веду-
щего стал бывший чиновник администрации Дональда 
Трампа (в частности, он был советником главы Пен-
тагона) полковник Дуглас Макгрегор.

Тон беседе задал Карлсон, начавший со смелого для Аме-
рики заявления: «Практически все, что NBC и The New York 
Times рассказывают нам об Украине, - ложь!»

Макгрегор поддержал ведущего и весьма лаконично опреде-
лил ситуацию: «Если мы будем настаивать на войне с Россией 
в Центральной и Восточной Европе, то эта война дойдет до 
нас, до Соединенных Штатов».

По словам полковника, «самое умное, что мы можем сде-
лать, это закончить войну сейчас, потому что русские никогда 
не потерпят сил НАТО на украинской земле».

Он также отметил, что «украинские военные сдаются рус-
ским не потому, что не хотят воевать, а потому, что не могут 
больше воевать». И обратил особое внимание, что почти вся 
военная техника, которую США и их союзники отправили на 
Украину, «откровенно говоря, устарела».

Макгрегор прямо указал на виновников конфликта: «Люди, 
купающиеся в крови, сидят в Киеве и Вашингтоне».

На Западе заволновались:

Пора договариваться 
с Россией по Украине

Кассеты. Слава богу, он 
живой, успели.

- В последние дни оже-
сточеннее противник 
стал?

- Вчера накаты пошли 
с их стороны, тяжелая 
артиллерия без останов-
ки. Но парни держатся. 
Победа все равно за на-
ми. Подлечимся - вер-
немся.

СТРАШНО ТОЛЬКО 
ПЕРВЫЙ РАЗ

В полевом госпитале 
работают медики сразу 
двух бригад - «Волки» и «Кня-
зя Александра Невского». Тоже 
добровольцы - все пришли с 
гражданки. Марго работала в 
Магнитогорске на скорой по-
мощи. Сначала приехала во-
лонтером, а потом подписала 
контракт.

- Я патриот, - улыбается мне 
миниатюрная девушка, на ко-
торой удивительно органично 
смотрится бронежилет. - Я во-
обще горжусь своей Родиной и 
очень сильно переживала, ког-
да все это началось.

- Началась именно СВО или 
с 2014 года?

- СВО. То, что было с 2014 го-
да, наверное, до нас не дохо-
дило толком. А в 2022 году 
со спецоперацией ложилась, 
с этим вставала, постоянно в 
новостях, очень переживала и 
за донбасских ребят, и за наших 
солдат. Потом подумала: чего, 
я так и буду сидеть, что ли? Ну 
и собралась.

- Представляли, что тут на са-
мом происходит?

- Нет. Я абсолютно граждан-
ский человек.

- Первый выезд на передовую, 
помните ощущения?

- Всегда страшно. Но стара-
ешься об этом не думать, во-
обще выкидываешь эти мысли. 
А так мандраж есть, конечно.

В операционную заводят не-
молодого бойца. Его сильно 
штормит, лицо серое, в глазах 
пелена. Явно неслабая конту-

зия. Марго ставит капельни-
цу. На соседнем столе парню 
снимают потрепанный бинт с 
предплечья - осколочное ра-
нение. Молодой медик, тоже 
работавший фельдшером на 
скорой помощи в бригаде ре-
анимации, подносит мощный 
магнит. Здесь так навострились 
удалять осколки. Но к нему ни-
чего не липнет - сквозное. Сна-
ружи снова что-то грохочет.

- Не страшно работать в такой 
обстановке? - спрашиваю.

- Как мне первый начмед го-
ворил, страшно бывает только 
первый раз, а потом - п...ц как 
страшно. Так оно и есть.

- А как боретесь с этим?
- Никак. Он помогает жить. 

Чем страшнее, тем живее ты. 
Когда не страшно, это уже со-
всем плохо.

«ОНИ БЕЗУМНЫЕ, 
ИХ РАСЧЕЛОВЕЧИЛИ»

- А бывает, и бояться неког-
да, - возражает стоящий рядом 
мужичок и представляется. - 
Инок Терентий, из Алапаев-
ского мужского монастыря 
новомучеников и исповедни-
ков Церкви Русской, в миру - 
Дмитриев Валерий Иванович, 
здесь - «Антибиотик».

Везет же мне на монахов! 
Только на прошлой недели по-
знакомился с бойцом БАРС-12, 
приехавшим из монастыря в 
Калужской области. Чем не 
живая иллюстрация постулата 

«С нами Бог»? Здесь Валерий 
Иванович работает санитаром-
водителем. Вывозит раненых с 
самого передка.

- Адреналин, голова вскипа-
ет, кровь прилила. А когда по-
грузили, о страхе уже думать 
некогда. Один раз мы чуть за-
держались на точке эвакуации, 
и нас заметили с той стороны. 
Как давай накидывать мины. 
Я только сзади слышу хлопки. 
Мне не до них было. Несемся, 
раненые подпрыгивают до по-
толка. Они: «Терентий, акку-
ратнее!» - «Братцы, простите! 
Никак нельзя, надо нам вы-
скочить».

- А о противнике в такие 
минуты что думаете?

- Они же безумные. 
Они дом, семьи бросили, 
все развалили и идут уби-
вать себе подобных. Ма-
терятся по-русски, кри-
чат по-русски, команды 
подают по-русски. Мы 
один народ, мы братья. 
Они этого не понимают. 
Когда ты это отрицаешь, 
ты против Бога, против 
всего идешь, против  
воли.

Говорю Терентию, 
что сложно согласить-
ся. Один народ, но лю-
ди совершенно разные. 

После трагедии в Махачкале, 
где погибли 35 человек, в Киеве 
устроили вечеринку «Фаер-шоу 
Махачкала». Начинают зубо-
скалить в соцсетях, в новостях. 
В России такого и представить 
нельзя. 

- Их обесчеловечили. Так ими 
легче управлять и отправлять 
убивать. Они что творят с церк-
вями, со святыми? Это нево-
образимо. Мы просто должны 
понимать, что эти одурманен-
ные люди, но они наши братья 
все-таки.

- И стреляют в нас...
- Надо защищаться, но все 

равно подспудно помнить, что 
это наши братья и когда-то мы 
замиримся. Просто нам тяжело 
будет это все проходить. Чело-
вечество прошло очень много 
испытаний. Мы преодолеем и 
это.

По рации докладывают, что 
очередной накат отбит. Не-
смотря на переброшенные ре-
зервы, противнику не удается 
продавить нашу линию оборо-
ны у Артемовска - ни с юга, ни 
с севера. При этом ВСУ несут 
здесь серьезные потери. «Бах-
мутская мясорубка» продолжа-
ет собираться свою смертель-
ную жатву.

Мы выходим на улицу, Марго 
крестит нас вслед.

Садимся в машину, опуска-
ем стекла, педаль в пол, на го-
ризонте поднимаются черные 
столбы дыма...
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  «Страшно только       в первый раз. 
       А потом пипец       как страшно»

«Коц. Аналитика  
с именем» - авторская 
программа военкора 

Александра Коца. 
Включайте Радио «КП» 
по четвергам в 19.00

Вместе с нами в полевой госпиталь привезли четверых 
раненых. «Ничего. Подлечимся - вернемся», -  

обещают парни.

Это в мирных клиниках магнит нужен 
для МРТ или других больших исследований, 

а на передовой им осколки вытаскивают. 
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Он так рассказывает о 
науке, что нравится даже 

двоечникам! Слушайте  
«Теорему Лаговского»  

на Радио «КП» по 
воскресеньям в 22.00 

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Молодо - Медленно
В молодой Вселенной - той, ко-

торой едва стукнул миллиард лет, 
время не бежало, а неторопливо 
шло, простите уж за каламбур. 
Его течение было в пять раз мед-
леннее, чем в наше время. 

Ход «раннего» времени опре-
делили австралийские астрофи-
зики. Ученые 20 лет наблюдали 
за квазарами - сверхмассивными 
черными дырами, располагаю-
щимися в центрах галактик. В 
итоге проанализировали спектры 
излучения почти 200 штук. 

Излучение шло до нас от 3 до 12 
миллиардов световых лет - в 
зависимости от расстояния 
до той или иной галакти-
ки. Приходило в иска-
женном виде. По мнению 
австралийцев, изменения 
в спектре излучения сви-
детельствовали о том, что 
субстанция пространства-вре-
мени, в которой мы все живем, 
согласно Эйнштейну, со време-
нем становилась словно бы жиже. 

Как утверждают ученые из Сид-
нейского университета, 12 мил-
лиардов лет назад время текло 
в 5 раз медленнее, чем сейчас. 
Оно постепенно ускорялось, и 
уже 3 миллиарда лет назад «часы 
мироздания» шли всего в 1,2 раза 
медленнее. 

Наверное, через миллиард-дру-
гой лет, если феномен и в самом 
деле существует, Вселенная ста-
нет еще стремительнее. 

Ты жива еще,  
Моя сТарушКа?

За одним сюрпризом вскоре 
последовал другой - опять свя-
занный со временем. Некто Ран-
жендра Гупта, профессор Уни-
верситета Оттавы в Канаде, в 
статье, опубликованной в жур-
нале Monthly Notices of the Royal 
Astronomical Society, огорошил: 
Вселенной на самом деле не 13,8 
миллиарда лет, а почти в два раза 
больше - 26,7 миллиарда лет.

Основой для шокирующего 
предположения канадского уче-
ного стали недавние наблюдения 
с помощью инфракрасного кос-

мического 
телескопа 
« Д ж е й м с 

Уэбб». Он пе-
редал на Землю 

изображения не-
скольких невероятно далеких 
галактик - до самой далекой 
примерно 13,5 миллиарда лет. 
Что соответствовало так назы-
ваемому красному смещению, 
равному 13,20. 

Поясним. «Джеймс Уэбб» ра-
ботает в инфракрасном диапа-
зоне. Его чувствительная камера 
(NIRCam) улавливает излучение 
далеких объектов, которое дохо-
дит до нас сдвинутым в красную 
область спектра. Этот феномен и 
называют красным смещением. 

Считается, что красное сме-
щение возникает из-за расшире-
ния Вселенной. Мол, галактики 
удаляются - разлетаются после 
Большого взрыва. И чем дальше 
галактика, тем быстрее она удаля-
ется. Тем больше сдвиг в спектре. 

По существующим сейчас 
представлениям Большой взрыв, 
положивший начало всему суще-
му, произошел 13,8 миллиарда 
лет назад. С тех пор образовав-
шаяся Вселенная и расширяется. 

Стало быть, те галактики, изо-
бражения которых передал теле-
скоп, образовались в числе пер-
вых - некоторые всего через 300 
миллионов лет после зарожде-

ния Вселенной. Однако выгля-
дят они, на удивление, гораздо 
старше - массивными и изрядно 
«пожившими», образно говоря. 
Будто бы у них за плечами мил-
лиарды лет эволюции.

До этого астрономов крайне 
смущала звезда по кличке Ма-
фусаил (HD 140283, созвездие 
Весы). Состав звезды таков, что 
ей должно бы быть… 16 милли-
ардов лет. 

Разбираясь с явным парадок-
сом, Гупта и предположил, что 
мироздание старше, чем принято 
считать. Что дает время на об-
разование и эволюцию «подо-
зрительных» галактик и звезд. А 
наблюдаемое красное смещение 
вполне может свидетельствовать 
не столько о скорости расшире-
ния Вселенной, сколько о том 
расстоянии, которое проходит 
свет, как бы старея по пути и сме-
щаясь в красную сторону спектра. 

Гипотезу о старении света в 
1929 году выдвинул швейцарский 
астроном Фриц Цвикки.

То, что Вселенной 27,7 мил-
лиарда лет, следует из расчетов 
Гупта, которые ученый выполнил 
на основе представлений Цвикки 
и собственных. Примите, что на-
зывается, к сведению.

Большой взрыв, может быть, 
и был, но гораздо раньше, чем 
принято было считать. Или его 
вообще не было?

Время, вперед! Да побыстрее
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Субстанция 
пространства-

времени,  
в которой мы живем, 
согласно Эйнштейну,  

со временем 
становилась как 

будто жиже. 

Тунгусский метеорит
Главные загадки таинственного нло

С огромной скоростью над тайгой в 1908 году пронесся пришелец из космоса, ко-
торого с тех пор называют «Тунгусским метеоритом», хотя ученые осторожно именуют 
его «Тунгусским космическим телом». Вы узнаете о космическом пришельце и новой 
гипотезе его появления, которая была проверена во время двух последних экспедиций 
в эпицентр событий, организованных «Комсомолкой» и Русским географическим обще-

ством.
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также на сайте labirint.ru

Эйнштейн - сам себе: 
я прав или не прав?

◆ Первым гипотезу о Большом взрыве в 1922 году 
выдвинул советский математик Александр Фрид-
ман - на основе решения уравнений Общей теории 
относительности Эйнштейна.

◆ Развил теорию Большого взрыва бельгийский 
католический священник и математик Жорж 
Леметр. 

◆ В конце 20-х годов прошлого века американ-
ский астроном Эдвин Хаббл реально увидел, что 
галактики удаляются от нас.

Словом, Эйнштейн и Большой взрыв неотделимы 
друг от друга. Так по крайней мере принято считать. Но, 
оказывается, Эйнштейн размышлял и об альтернативе. 
По крайней мере однажды почему-то засомневался в 
собственных представлениях о Вселенной. И попытался 
«изобрести» нечто принципиально другое.

О метаниях гения свидетельствует его рукопись, да-
тированная 1931 годом. Суть изложенной в ней идеи 
такова: у Вселенной нет начала, нет конца. Никуда она 
не расширяется - просто материя постоянно множит-
ся. И каждое мгновение спонтанно возникают новые 
элементарные частицы, из которых потом образуются 
звезды и галактики. Плотность же Вселенной остается 
постоянной, потому что она - Вселенная - бесконечна 
в пространстве и во времени.

◆ В СССР в Большой взрыв не сильно верили, раз-
деляя марксистско-ленинскую концепцию о бесконеч-
ной Вселенной. Лишь после распада страны - совсем 
недавно по космическим меркам  - теория Большого 
взрыва возобладала. Но критики остались. До сих пор 
уверяют, что Вселенная не расширяется - так только 
кажется. И издевательски спрашивают: «Что было до 
Большого взрыва?» Ответа на каверзный вопрос не 
было даже у Эйнштейна. Хотя он под давлением коллег 
отказался в итоге от идеи стационарной Вселенной.

◆ В 1951 году Больший взрыв был признан Ватика-
ном. Тогдашний папа римский Пий XII заявил, что эта 
теория не противоречит католическим представлениям 
о сотворении мира. Разница в них небольшая. Ученые 
полагают, что сингулярность возникла сама по себе, 
верующие считают, что ее ниспослал Господь Бог.

сПравКа «КП»

Ход времени  
во вселенной 

ускоряется. а сама она  
в два раза старше,  

чем принято считать.
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Евгений БЕЛЯКОВ

Стоит ли хранить 
сбережения 
в китайской валюте.

Август снова доказал 
имидж самого плохого ме-
сяца для рубля. Курс нашей 
валюты резко снизился. 
Стоит ли в таких условиях 
переключиться на друже-
ственную валюту - китай-
ский юань? Легко ли купить 
юани, можно ли на этом за-
работать и насколько просто 
расплачиваться за рубежом? 
В этом давайте и разберемся.

АЛЬТЕРНАТИВА 
ДОЛЛАРУ И ЕВРО

Вынужден сразу разоча-
ровать. Если посмотреть 
на статистику, то окажется, 
что курс китайского юаня 
меняется по отношению 
к рублю почти так же, как 
доллар и евро (подробнее - см. 
«Наглядно»). Рост с начала 
года составил около 30%, 
а доллар и евро подорожали 
примерно на 40%. То есть 
нет большой разницы, в чем 
хранить свободные день-

ги - в «недружественных» 
валютах или в «дружествен-
ных». Но есть нюансы. Вот 
как можно вложить деньги 
в юани.

НАЛИЧНЫЙ ЮАНЬ…
Это раньше китайская ва-

люта была эксклюзивным 
товаром. Счета и вклады 
в ней открывали лишь еди-
ничные банки. Сейчас воз-
можностей стало больше. 
Наличные можно приоб-
рести без особых проблем. 
В кассах крупных банков 
они есть практически всегда. 
Другое дело, что при покуп-
ке наличной валюты теперь 
приходится платить прилич-
ную комиссию. И чем круп-
нее банк, тем больше у не-
го разница между покупкой 
и продажей. Отсюда совет - 
выгоднее всего наличные 
юани покупать в более мел-
ких банках. А еще лучше - 
воспользоваться онлайн-
агрегаторами, где собраны 
предложения разных банков 
(banki.ru, sravni.ru, cash.rbc.
ru). Там можно найти наи-
более выгодный курс как по-
купки, так и продажи.

…БЕЗНАЛИЧНЫЙ…
Тем не менее наличная ки-

тайская валюта вам в боль-
шинстве случаев ни к чему. 
Да, если собираетесь в Ки-
тай, то там точно пригодит-
ся. В других странах охотнее 
принимают доллары и евро, 
чем юани. А значит, комис-
сии в обменниках при прода-
же китайской валюты будут 
выше.

Хорошая альтернати-

ва - безналичный 
юань. Его тоже 
можно купить почти 
в любом российском 
банке - конвертировать 
свои рубли в определен-
ное количество юаней. 
Открыть счет в китайской 
валюте, а потом и вклад. 
По ним сейчас можно за-
работать 2,5 - 4% годовых.

Правда, тут тоже есть ню-
анс. Покупать китайскую 
валюту придется по вну-
треннему курсу банка. 
Не факт, что он будет вы-
годный. Кроме того, снять 
свои юани в наличном ви-
де даже после окончания 
срока вклада не получится. 
С 9 марта 2022 года действу-
ют ограничения Центробан-
ка. По ним деньги в любых 
валютах (хоть в долларах, 
хоть в юанях) можно снять 
только в рублях по курсу 
банка на день выдачи.

…И БИРЖЕВОЙ
Покупать любую валюту 

выгоднее всего на брокер-
ском счете. Там комиссии 
сильно меньше, чем в банке. 
При этом лишних телодви-
жений совершать не нужно. 
Все можно сделать в мобиль-
ном приложении вашего 
банка (лучше крупного). 
Покупаете через брокерский 
счет нужную вам сумму. 
А потом переводите на бан-
ковский счет. Внутри одного 
банка эта операция обычно 
не стоит ни копейки.

Правда, держать деньги 
просто на счете или даже 
на вкладе не очень разум-
но. Инфляция подъедает 

не только рубли, но и сбе-
режения в других валю-
тах. Цены растут и в США, 
и в Европе, и в Китае. Чтобы 
хотя бы частично компен-
сировать этот рост, деньги 
лучше держать в доходных 
инструментах.

К примеру, на Мосбирже 
можно купить облигации 
крупных российских компа-
ний («Полюс», Металлоин-
вест, Совкомфлот и другие), 
номинированные в китай-
ской валюте. Они дают до-
ходность даже выше, чем 
по вкладу, - 4 - 7% годовых. 
Таким образом, вы будете за-
рабатывать и на потенциаль-
ном росте курса юаня, и на 
купонах, которые будут на-
числять компании. Все офи-
циально и прозрачно. Если 
покупать эти ценные бумаги 
через брокерское приложе-
ние крупного российского 
банка, рисков потери денег 
нет. Облигации надежнее 
акций. По сути, вы даете 
в долг крупной компании. 
А она обязуется выплачивать 
вам определенный процент 
несколько раз в год.

ВОПРОС - РЕБРОМ

А как же 
UnionPay?

Это китайский аналог между
народных платежных систем 
Visa и Masterсard. Действует 
в 180 странах мира. Многие 
российские банки стали спеш
но выпускать карты этой пла
тежной системы в прошлом 
году. Но с тех пор некоторые 
реалии поменялись. Часть 
банков попали под жесткие 
американские санкции. В ито
ге их карточки превратились 
в обычный пластик и больше 
не работают за рубежом.

По последней информации, 
сейчас в  России осталось 
лишь шесть банков, чьи кар
ты UnionPay все еще принима
ют за границей: Газпромбанк, 
«Русский Стандарт», Россель
хозбанк, Почта Банк, Прим
соцбанк и Всероссийский банк 
развития регионов (ВБРР). Хра
нить на этой карте можно как 
юани, так и любую другую ва
люту   доллары, евро, рубли. 
Правда, как показала практи
ка, устойчиво принимают кар
ты UnionPay только в азиатских 
странах. В Европе  лишь в ту
ристических местах, где ча
сто бывают китайские туристы. 
Да и в целом система часто 
дает сбои. То ли изза санк
ций, то ли изза неразвитости 
платежной инфраструктуры.

ВАЖНЫЙ 
НЮАНС

Курс юаня 
стабильно рас

тет по отношению 
к  рублю. И  даже 
немного к доллару. 
К  примеру, ровно 

10 лет назад за один 
юань давали чуть боль
ше 5 рублей. А сейчас  

почти в три раза больше 
(около 13 рублей). С на

чала года рост курса юаня 
составил около 30%. Тем 

не менее нет никакой гаран
тии, что так будет и в будущем. 
Поэтому вкладывать все сбе
режения в китайскую валюту 
или любую другую иностран
ную не стоит. Лучше ограни
читься долей в 20   30%. Мы 
же тратим деньги по большей 
части в рублях. Значит, и раз
мещать их лучше в рублевых 
финансовых инструментах.

- Друзья 
постоянно 

спрашивают: 
«Почему ты покупаешь 
юани, а не доллары?» 
Да потому что юани 

дешевле!

Юани на кармане
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НАГЛЯДНО

Руб.

• Январь 
• Февраль 
• Март 
• Апрель 
• Май 
• Июнь 
• Июль 
• Август 

10,1
10,7
11
11,6
11,2
11,7
12,6
13

КАК МЕНЯЛСЯ КУРС 
ЮАНЯ С НАЧАЛА ГОДА

По данным Мосбиржи 
за 2023 год. Взяты 
средние значения.

Таким образом, рост юаня 
с начала года к рублю составил 
около 30%, что немного меньше, 
чем рост доллара 
и евро, - эти валюты 
прибавили
 в цене
 около 40%.

Наталья ВАРСЕГОВА

14% россиян держат свои 
кровные в иностранных валютах. 
Но 68% - все же в рублях.

Две трети соотечественников предпочитают 
хранить деньги в родном рубле. Даже если 
стоит он сущие американские копейки. Это 
показал недавний опрос ВЦИОМа.

Вот что еще интересно. Впервые такой 
опрос провели в 2017 году. С тех пор вы
росла доля россиян, которые хранят сбере
жения как в рублях, так и в валюте. А число 
тех, у кого нет сбережений, снизилось 
до минимума  таких среди нас 27% (под-
робнее - см. «Конкретно»).

Почему же народ, несмотря на все рас
сказы о  «недружественности» Запада, 
активно переводит сбережения в валюты 
США и Евросоюза?

 Когда рубль ослабевает, граждане ста
раются распределять свои сбережения 

по иностранным валютам,   комментирует 
главный аналитик Банки.ру Богдан Зва-
рич.   При этом пик интереса к долларам 
и евро может приходиться как раз на моменты 
разворота, когда после сильного снижения 
рубль переходит к восстановлению.

Еще одно из открытий опроса  у россиян 
вырос интерес к «альтернативным» дензнакам. 
Уже 4% из нас хранят деньги не в рублях, 
долларах и евро, а в какойто другой валю

те (ВЦИОМ этот момент не конкретизирует). 
В какой именно  понять несложно.

 Сейчас люди все больше внимания уде
ляют возможностям накоплений в китайских 
юанях,  объясняет Богдан Зварич.  В банках 
растет количество предложений по вкладам 
и облигациям в юанях. Ставки по таким вкла
дам выше, чем по аналогичным продуктам 
в долларах и евро. Растет и интерес бизнеса 
к китайской валюте.

• В рублях  64%  69%  68%
• В долларах  5%  7%  6%
• В евро  2%  4%  4%
• В других валютах  1%  2%  4%
• Нет сбережений  32%  28%  27%
СЛЕДИТЕ ЛИ 
ЗА КУРСОМ ДОЛЛАРА?
• Регулярно  18%  23%  20%
• Иногда  43%  41%  38%
• Не слежу  38%  36%  42% Д
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КОНКРЕТНО 

В КАКОЙ ВАЛЮТЕ 
ВЫ ХРАНИТЕ ДЕНЬГИ?

В опросе приняли участие 
1600 россиян в возрасте от 18 лет.
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 ■ СОцОПРОС

КСТАТИ

Народ в курсе
Зачем россияне хранят сбережения в долларах? Пра

вильно, чтобы спасти их от девальвации рубля. А значит, 
у людей должен быть и прогноз по курсу «зеленого». Какой 
именно, тоже выяснил ВЦИОМ. Оказывается, среднеста
тистический россиянин полагает, что через три месяца 
доллар будет стоить 95 рублей, а через год  97.

 Сейчас мы не видим поводов для существенного ослабле
ния рубля,  согласен с результатами опроса Богдан Зварич.

По словам экономиста, самый вероятный сценарий  в бли
жайшие месяцы курс рубля будет стабильным. И до конца 
года доллар устаканится в диапазоне от 90 до 100 рублей. 
То есть в среднем те самые 95, что и предсказали россия
не. Получается, народ у нас богат экспертами не только 
в политике и футболе, но и в экономике!

Храните деньги в сберегательном баксе

Авторская программа доктора 
экономических наук, профессора 

Никиты Кричевского каждую среду в 19.00 
на Радио «Комсомольская правда»
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НЭП: наша экономическая полоса
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Анжелика 
Кенова
Эту девушку из 

Кургана, которой 
в этом году испол-
нится 31 год, тоже 
называют живой 
Барби. Внешность 
соответствующая: 
волосы, глаза, фи-
гура с почти идеальными параметрами (впрочем, все же более естественными, 
чем у Валерии Лукьяновой) - 87 - 54 - 87. Первую Барби ей подарила мама в пять 
лет, а затем, по версии самой Чепрасовой (настоящая фамилия героини), жен-
щина принялась наряжать дочь во все розовое, постепенно превращая в куклу. 

Образ куклы помог Кеновой раскрутить соцсети и начать зарабатывать на 
рекламе, а также участвовать в различных съемках. В 2017 году в интервью 
одной американской газете Анжелика назвала себя живой куклой, у которой 
никогда не было настоящей жизни. Якобы обеспеченные родители все ей за-
прещали и не пускали даже на свидания с мальчиками. А еще она вроде как 
никогда не ложилась под нож пластического хирурга. Впрочем, старые снимки 
говорят об обратном. 

Да и история со строгими родителями как-то не вяжется с многочисленными 
откровенными фотографиями (включая съемку в одном очень известном муж-

ском журнале), которыми Анжелика активно делится в соцсетях. По слухам, 
русская Барби пользуется популярностью не только у соотечественников, 
но и среди зарубежных миллионеров. 

В настоящее время Кенова проживает в Москве, много снимается 
и рекламирует различные бренды. Чтобы поддерживать образ Барби, ей 

приходится постоянно сидеть на диете, много тренироваться и регулярно 
посещать косметолога. Ну и верить, что она достойна быть живой копией су-

перкуклы - в этом ей, видимо, помогают навыки, полученные на психфаке МГУ.

Валерия 
Лукьянова
Впервые о Валерии Лукьяновой из 

Молдовы заговорили еще лет 13 назад. 
Девушка активно вела соцсети, где дели-
лась своими многочисленными фотогра-
фиями. Белокурые наращенные волосы, 
идеальные черты лица, фарфоровая кожа 
и точеная фигурка - Лукьянова напоминала 
ожившую куклу. При росте 175 см Лукьяно-
ва весила всего 42 кг и обладала неесте-
ственными для человека параметрами (88 
- 48 - 88), которые были близки к объемам 
Барби. Разумеется, пошли слухи, что без 
вмешательства пластических хирургов де-
ло не обошлось. Но Лукьянова призналась 
только в том, что увеличила грудь, а всем 
остальным ее якобы наградила природа. Но, 
если посмотреть на ее фото до и после 
преображения, то становится понятно, что 
говорить лишь об одной операции просто 
глупо. Нетрудно предположить, что Валерия 
удалила нижние ребра для формирования 
тонкой талии - всего 48 см при росте 175 
см! Плюс была сделана ринопластика носа, 
корректировка скул и, возможно, верхняя 
блефаропластика для увеличения глаз. 

На пике популярности девушка, которая 
долгое время жила на Украине, а потом пе-
ребралась в Москву, участвовала в разных 
ток-шоу и раздавала интервью. А в 2013 
году живая кукла снялась для популярного 
американского журнала W Magazine, на об-
ложках которого появлялись Дженнифер 
Лопес, Джастин Бибер, Николь Кид-
ман и другие знаменитости. В интервью 
Валерия рассказывала, что у нее масса 
талантов - якобы она поет, танцует, пишет 
песни, а также увлекается путешествиями, 
медитациями и эзотерическими практиками. 

Лукьянова никогда не скрывала, что считает 
себя уникальной.

Сейчас Валерии 37 лет, и она уже не-
сколько лет живет с мужем в Мексике. 
Здесь она создала клуб «Эталонный Ава-
тар», суть деятельности которого оха-
рактеризовала как «телесное и духовное 
перевоплощение». Лукьянова называет 
себя ясновидящей, медиумом, певицей, 
композитором и обучает людей медитаци-
ям, энергетической грамотности, магии. 
Она рассказывает, что все свои знания 
получила в процессе медитаций. Всем всту-
пившим в клуб медиум обещает подарить 
курс «Путь к Голливудской иконе, сияй, как 
знаменитость!». 

«Просто надо знать схему, самый простой 
путь к достижению внешности звезды!»  - 
уверяет Лера подписчиков, которых у нее 
полмиллиона. 

Правда, недавно Лукьянова пожалова-
лась, что стала жертвой «международной 
травли» - якобы она получает огромное 
количество оскорблений и угроз в свой 
адрес. Подписчики Валерии тут же по-
интересовались, почему же магия не 
помогает?

Лера утверждает, что сделала 
только одну пластическую 

операцию - увеличила 
грудь. Ну и без 

фотошопа,  
надо думать,  

не 
обошлось?

Страшная сила

Но речь идет именно о мас-
совом интересе, о новой волне 
Барби-бума - если же говорить 
о преданных фанатах заокеан-
ской куколки, то их армия всегда 
была внушительной и сплоченной. 
И некоторые из «барбифилов» 
в своем увлечении зашли настоль-
ко далеко, что дорогу назад, по-
хоже, уже не найдут.
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Стефани Мюлик
Темноволосой и кареглазой шведке пришлось буквально перекроить себя, 

чтобы стать похожей на куклу. Маммопластика, ринопластика, подтяжка лица, 
удаление ребер, увеличение губ - и это далеко не весь список операций девуш-
ки, на которые она потратила миллионы. Мама Мюлик работает косметологом, 
потому с различными процедурами красоты Стефани была знакома с детства. 
Так, впервые она уколола губы в 13 лет. Подражая Барби, она также вытравила 

волосы в белый цвет, нарастила ресницы и стала одеваться 
во все розовое. «Я хочу быть самой экстремальной версией 
себя», - заявила Мюлик несколько лет назад. 

Впрочем, невооруженным глазом заметно, что девушка 
переборщила и стала выглядеть крайне неестественно. 
В январе этого года Стефани пропала из соцсетей и вер-
нулась лишь весной - по фото видно, что она уменьшила 

губы и вернула свой темный цвет. Неужели 19-летняя 
скандинавка наигралась наконец в куклы? 

Стефани пошла 
в обратном 

направлении - 
наигравшись 
в Барби, она 
вернулась 

к своей прежней 
внешности. 

В посткукольном 
варианте она, 
согласитесь, 

выглядит гораздо 
приятнее.

Изучаем истории девушек, 
страстно желающих стать 

похожими на знаменитую Барби.

То ли люди, 
то ли куклы

После 
хирургического 
вмешательства 

Анжелику 
вполне можно 

перепутать 
с настоящей 

куклой.  
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Окончание.  
Начало < стр. 1.
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Людмила ПЛОТНИКОВА

В президенты США 
рвется политик 
индийского 
происхождения, 
отстаивающий 
консервативные 
ценности.

Имя Вивека Рамасвами бы-
ло почти неизвестно даже в 
США до того, как он объя-
вил о своем участии в гонке 
за пост президента страны. Но 
когда стало ясно, что и Бай-
ден, и Трамп могут лишиться 
шанса на второй срок в Белом 
доме из-за череды скандалов 
и уголовных преследований, 
шанс появился у темных ло-
шадок. Последние рейтинги 
кандидатов показали серьез-
ный взлет популярности как 
раз Рамасвами - многие видят 
в нем свежую кровь, которой 
так не хватает в застоявшейся 
американской политике.

Его ошибочно называют 
иммигрантом из Индии. Пра-
вильнее сказать, что у 38-лет-
него Вивека Рамасвами ин-
дийское происхождение. В 
Америку из индийского шта-
та Керала иммигрировали его 
родители, а Вивек родился уже 
в Штатах. Иначе он не смог 
бы быть ни кандидатом, ни 
президентом США, поскольку 
согласно конституции главой 
США может быть только уро-
женец этого государства.

В 2014 году Рамасвами осно-
вал фармацевтическую ком-
панию, пообещавшую найти 
революционный способ спа-

сения от болезни Альцгейме-
ра. Но испытания препарата 
провалились, и из мира боль-
шой фармы Вивек ушел в мир 
больших финансов, возгла-
вив инвестиционный фонд, 
который сейчас управляет 
активами на полмиллиарда 
долларов. Клиентам понра-
вилась стратегия фонда, от-
казывающегося вопреки про-
грессивной повестке тратить 
деньги на экологические и 
социальные проекты.

Сегодня Вивек Рамасвами - 
рупор той части американцев, 
которая устала от борьбы за 
права разного рода мень-
шинств и горлопанов. Глав-
ный пункт его политической 
платформы - отказ от под-
держки движений, которые 
на первое место выдвигают 
вопросы расы, пола и сексу-
альной ориентации челове-
ка. Тот факт, что Рамасвами 
сам не является представите-
лем белого большинства, по-
зволяет ему говорить на эти 
деликатные темы с гораздо 
большей откровенностью, 
чем могут позволить себе его 
конкуренты. В своей предвы-
борной программе, например, 
он утверждает, что существует 
только два пола (и никак не 
больше), а ненависть темно-
кожего населения к белым - 
такой же расизм. 

Также он критикует либе-
ральные СМИ и попытки на-
вязать детям в школах сексу-
альное образование. 

При этом Рамасвами - кон-
сервативный республиканец. 
Его программа не сильно от-

личается от традиционного 
набора предложений канди-
датов в президенты США от 
любой партии: меньше нало-
гов, больше внимания соци-
ально незащищенным слоям 
населения, сильная армия и 
лидерство Вашингтона в ми-
ровом масштабе.

- Америка находится в 
центре кризиса националь-
ной идентичности, когда 
традиционные идеалы веры, 
патриотизма, трудолюбия и 
семейных ценностей исчезли 
только для того, чтобы быть 
замененными новыми свет-
скими религиями, такими как 
трансгендеризм, шовинизм, 
глобализм, наркомания и кли-
матическая повестка, - доба-
вил он, впервые опубликовав 
эти тезисы, попутно признав, 
что из-за своего консерватиз-
ма потерял несколько близких 
друзей. Заодно с Рамасвами 
отказались общаться парочка 
близких родственников.

Его позиция в отношении 
России предельно ясна: в 

беседе с Такером Карлсоном 
Рамасвами заявил, что гипо-
тетический конфликт США 
с Россией или Китаем спо-
собен уничтожить Америку. 
По способу разрешения укра-
инского конфликта молодой 
кандидат-республиканец вы-
сказался еще более опреде-
ленно. «Нужно убедить Киев 
отказаться от части Донбасса 
в пользу России и не допу-
стить вступления Украины в  
НАТО», - предложил он.

И вот теперь политологи, 
ранее даже и не бравшие в рас-
чет Рамасвами, дружно пред-
лагают рассматривать его как 
одного из основных канди-
датов в президенты от Респу-
бликанской партии США. 
«Многочисленные уголовные 
обвинения, предъявленные 
Трампу, скорее всего, выве-
дут его из борьбы. Губернатор 

Флориды Рон Десантис так и 
не справился с привлечени-
ем доноров, а финансовая 
составляющая для кандида-
та - одна из самых важных. 
Бывшего постпреда США 
при ООН Никки Хейли под-
держивают слишком мало 
избирателей. Так что Рамас-
вами - не просто запасной ко-
зырь республиканцев, а один 
из фаворитов президентской 
кампании-2024», - такую утеч-
ку из штаба Республиканской 
партии опубликовали накану-
не американские СМИ.

Добавим, что если все-таки 
случится сенсация и Рамасва-
ми победит, то он станет уже 
вторым человеком индийско-
го происхождения во главе ан-
глосаксонского государства. 
Ведь премьер-министром 
Британии сейчас является 
индус Риши Сунак.

Трамп сдается в тюрьму,  
но не сдается как политик

В четверг, 24 августа, Дональд 
Трамп, который с большим отрывом 
сейчас лидирует в рейтинге кандида-
тов от Республиканской партии, должен 
явиться в тюрьму штата Джорджия и 
сдаться властям. Против Трампа выдви-
нуты уголовные обвинения в попытке 
повлиять на результаты президентских 
выборов 2020 года в этом штате. Это 
уголовное дело стало уже четвертым в 
отношении Трампа за этот год. Ранее на 
него были заведены дела за финансовые 
махинации в ходе предвыборной кампа-
нии 2016 года, за нарушение обращения 
с секретными документами и заговор 
против США. В последнем случае име-
ется в виду возможное участие Трампа 
в штурме Капитолия в январе 2021 года. 

Трамп отрицает все обвинения, од-
нако соблюдает все положенные при 
расследовании юридические формаль-
ности. В частности, он вовремя является 
в исправительные учреждения и сдает 
отпечатки пальцев. 

Его «сдача» в тюрьму не означает, что 

харизматичный экс-президент действи-
тельно окажется сразу за решеткой. 
Скорее всего, как и в прошлый раз, за-
читав ему выдвинутые обвинения, Трам-
па отпустят под подписку. Он сможет 
продолжать вести свою предвыборную 
кампанию. Более того, теоретически, 
даже если Трампа посадят, он останется 
в президентской гонке и может даже ее 
выиграть. Американские законы позво-
ляют президенту управлять страной да-
же из тюремной камеры. Один похожий 
прецедент был в истории. В 1920 году 
Юджин Дебс баллотировался в пре-
зиденты США, будучи осужденным за 
шпионаж. Правда, он тогда набрал всего 
3% голосов. 

А вот бывших президентов в США еще 
никогда не приговаривали к тюремно-
му сроку. И здесь Трамп рискует стать 
первопроходцем. В США на бывших глав 
государств не распространяется юри-
дическая неприкосновенность. Такой 
привилегией они обладают только на 
время своих полномочий на посту № 1. 

Политкухня

Бог с вами, 
Рамасвами
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Вивек Рамасвами может стать первым президентом США азиатского происхождения 

и первым главой Белого дома, исповедующим индуизм. К слову, его жена 
Апурва Рамасвами (на фото слева) тоже родилась в индийской семье.

Экспертное мнение политолога  
в программе «Бовт знает» каждый 

четверг в 20.00 на Радио «КП»
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Дональда Трампа уже приводили в участок по предыдущим  
уголовным делам (на фото в Нью-Йорке, апрель 2023 года).  

Однако обращались с ним уважительно, наручников не надевали. 

91.0 fm
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ПО ГОРИЗОНТА-
ЛИ: 5. Любитель ле-
денцов из «Вишнево-
го сада». 8. Домосед 
высоким слогом 9. 
Гипнотизер среди ко-
тов. 10. У какого на-
чинания нет ни еди-
ного шанса на успех? 
11. Что посылают на 
e-mail? 12. Покупка 
на автозаправке. 13. 
Злейший враг диеты. 
17. Громадный мага-
зин. 18. «В пальцах 
лед, а в ушах сережки. 
Ей сегодня идти одной 
вдоль по улице ледя-
ной» (певец). 19. Про-
звище немца. 20. Кто 
в сбрую упакован? 21. 
Отец экзистенциализ-
ма. 22. Детская мозаи-
ка для усидчивых. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. В каком сериале 
Джозеф Файнс сыграл 
волшебника Мерлина? 
2. «Камень любви». 3. 
Эпоха великого Дан-
те. 4. Какая собака 
помогает бороться с 
засильем кроликов в 
Австралии? 6. Картин-
ка на виртуальных фо-
румах. 7. Чем пахнут 
сдобные булочки? 11. 
Компьютерный гений 
из драмы «Сноуден». 
14. «Лошадиная игла» 
самурая. 15. «Что ни 
говори, но страшен 
тот ..., который ждет 
нас у дверей гроба». 
16. «Смазка» для кор-
рупционера. 17. Вы-
теснение личности из 
личности.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТА-
ЛИ: 5. Гаев. 8. Затворник. 9. Баюн. 10. Безнадега. 
11. Файл. 12. Горючее. 13. Жор. 17. Гипермаркет. 
18. Осин. 19. Колбасник. 20. Конь. 21. Кьеркегор. 
22. Пазл. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Камелот». 2. Аван-
тюрин. 3. Средневековье. 4. Динго. 6. Аватар. 7. 
Ваниль. 11. Форрестер. 14. Умабари. 15. Ревизор. 
16. Подкуп. 17. Гипноз.

 ■  Кроссворд от олега васильева
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Письма с фото присылайте по адресу:  
«Комсомольская правда»,  
ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, Москва, 
127015. 
На конверте напишите: «Мисс купальник «КП».  
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся 

вам участницу  
на нашем  

сайте KP.RU 
в разделе  

«Будь стильной  
с «КП»!

дарья КолетвиНЦева, 
самара:

- Живу художественной 
гимнастикой с двух лет.  

имею звание КМс и являлась 
членом сборной самарской 

области, а сегодня с радостью 
передаю свои навыки 

подрастающему поколению. 
разноцветные ленты, 

музыка, пластика, изящество 
линий тела, сочетание 
спорта с искусством - 

все это так прекрасно!

На мой взгляд, Казимир 
Малевич слишком заморо-
чился при написании «Чер-
ного квадрата», используя 
кисть. Я бы шандарахнул 
валиком. 

✱  ✱  ✱
Когда мы говорим, что 

ищем во Вселенной бра-
тьев по разуму, это мы 
себе так льстим.

✱  ✱  ✱
Жена застукала мужа с 

бутылкой:
- Опять пьешь?!
- Дорогая, это вода.
- Я же вижу, что это вино!

- Черт возьми, Иисус сно-
ва сделал это!

✱  ✱  ✱
Вчера на улице мо-

бильник нашел. Немного 
великоват, но если от-
крутить будку...

✱  ✱  ✱
К  психиатру является 

пациент.
- У меня раздвоение лич-

ности, - жалуется он. - Мне 
кажется, что я - это не я, 
а нас двое.

- Hичего не понимаю, - го-
ворит доктор. - Повторите 
еще раз. Только сделайте 

милость, не говорите оба 
сразу!

✱  ✱  ✱
Возмущенный посети-

тель зовет официанта и 
говорит:

- А ваши музыканты на 
заказ играют?

- Да, конечно!
- А не могли бы они 

поиграть в шахматы, 
чтобы я мог спокойно 
поужинать?

✱  ✱  ✱
Самая важная польза от 

смартфонов - они заставили 
молодежь читать!

 ■  аНеКдоты в НоМер Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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Краснодар +33…+35 +18…+20
Майкоп +32…+34 +17…+19
Ейск +29…+31 +20…+22
Сочи +30…+32 +22…+24

Погода на завтра, 31 августа

Давление - 756 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 27%
Ветер - 5 м/с, 
северо-восточный
Восход - 05:42        
Заход - 19:05      
Полнолуние

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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